
Юлия ВАСИЛИШИНА 
(«КП» -Нижний 
Новгород»)

Жителям Приволжья 
покажут уникальный 
документальный 
фильм.

В конце апреля жители при-
волжских городов смогут уви-
деть уникальный документаль-
ный фильм «Меня приводит 
в движение свет» (A lumine 
motus) (6+). Его автором ста-
ла известный российский ки-
норежиссер Светлана Бычен-
ко, на счету которой десятки 
успешных кинопроектов.

Фильм «Меня приводит в 
движение свет» был снят еще 
в 2022 году, но премьеру 
назначили на апрель 2023 
года. Во время просмотра 
зрителей ожидает настоя-
щее путешествие в микро-
космос, скрытый в глубинах 
природы. Падающая листва 
деревьев, распускающийся 
бутон цветка, спешащий по 
своим делам муравей - все 
это оказывается в центре 
повествования автора. Раз-
глядеть полутона этого ми-
крокосмоса можно только 
в лесной глуши, оказавшись 
наедине с природой. 

В основе сюжета невиди-

мая глазу жизнь растений 
и насекомых. Их чувства, 
мысли и эмоции помогают 
зрителю ощутить единство 
жизни, сменяемость циклов 
от рождения до смерти. Про-
должительность путешествия 
в мир природы составляет 1 
час 9 минут.

Премьера этого фильма со-
стоится в Пензе в кинотеатре 
«Высшая лига», в Чебокса-
рах в кинотеатрах «Синема 
5» и «Три пингвина», в Ниж-
нем Новгороде в кинотеатре 
«Седьмое небо», в Перми в 
кинотеатре «Синема Парк Се-
мья», в Ульяновске «Синема 
Парк Аква Молл».

«Меня приводит в движение свет»
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Снегопады, пожары  
и ураганный ветер:
Что творится  
с погодой  
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уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Великая чиновничья стена

Продолжение на стр. 11 �
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американцам 
и европейцам 
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Олег АДАМОВИЧ

Шойгу доложил 
Путину, как идут 
военно-морские 
учения в Тихом 
океане.

14 апреля Владимир Путин 
объявил внезапную провер-
ку боевой готовности Тихо-
океанского флота. Подобных 
инспекций не было 30 лет! А 
в понедельник, 17 апреля, 
Сергей Шойгу уже расска-
зывал президенту, как все 
прошло:

✓ Было задействовано 25 
тысяч военных, 167 боевых 
кораблей и судов обеспече-
ния, в том числе 12 подлодок, 
89 самолетов и вертолетов.

✓ Флот привели в полную 
боевую готовность, после 
чего он провел контрольные 
стрельбы и тактические уче-
ния.

✓ Противолодочные силы 
отработали поиск вражеских 
субмарин в заливе Петра Ве-
ликого и Авачинском заливе.

Но все это, как оказалось, 
было лишь первым этапом 
«внезапной проверки». И 
сейчас, как доложил Шойгу, 
начался второй этап. Флот-
ская группировка из «даль-
ней морской зоны» перебра-
сывается в Охотское море для 
«боевого маневрирования».

- Отработаны вопросы обе-
спечения боевой устойчи-
вости ракетных подводных 
лодок стратегического назна-
чения и их готовности к при-
менению оружия, - доложил 
министр обороны.

А будет еще и третий этап.
Корабли и береговые 

 ракетные системы «выпол-
нят электронные пуски». 
Это когда расчеты получают 
указание цели, они проводят 
всю предстартовую подго-

товку, но фактически ракеты 
не тратят.

- Стратегические ракето-
носцы совершат полеты в 
центральную часть Тихого 
океана с имитацией ударов по 
корабельным группам услов-
ного противника, - добавил 
Шойгу.

А Путин сформулировал, 
для чего сейчас нужны такие 
проверки.

- У нас есть ясные приорите-
ты применения Вооруженных 
сил, прежде всего на украин-
ском направлении, связанном 
с защитой наших людей на но-
вых территориях. Но задачи 
развития флота, в том числе на 
Тихоокеанском театре, никто 
не отменял, не снимал, - под-
черкнул глава государства.

Президент отметил, что 
военные корабли могут ис-

пользовать в «конфликтах на 
любых направлениях».

- Первый этап внезапной 
проверки прошел на очень 
высоком уровне, - похвалил 
Путин.

ОБЩЕСТВО
Кого нещадно 
эксплуатируют 
работодатели: 
признак «удобного» 
сотрудника

ЭКОНОМИКА 
Почему большинство 
иностранных 
компаний остались 
в России: 
четыре причины

НАУКА
Как космонавты 
решают проблемы 
в невесомости: 
факты о жизни 
на орбите

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

 ■ ФОТО ДНЯ

Каждый год мы с замиранием сердца наблюдаем схождение 
Благодатного огня в храме Гроба Господня в Иерусалиме. А 
как он попадает в Москву? В самолете Благодатный огонь 
находится в специальных капсулах по типу шахтерских ламп. 
Они сертифицированные, безопасные, что и делает их пере-
возку воздушным транспортом возможной.

По традиции, Фонд Андрея Первозванного везет в Россию 
три главные капсулы с Благодатным огнем. Именно они в 
субботу были направлены в храм Христа Спасителя в Москве.

На фото спецкор «КП» Александра Кучук держит как раз 
те самые капсулы.

Схождение 
Благодатного 
огня - смотрите 
видео на сайте
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Встреча Верховного 
главнокомандующего 

Владимира Путина 
и министра обороны 

Сергея Шойгу началась 
с рукопожатия.

Проверка 
по-флотски
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 ■ ПОДУШКА БЕЗОПАСНОСТИ 

Евгений ОРЛОВ

Россия заняла 
четвертое 
место в мире 
по золотовалютным 
запасам.

«Воровство!», «Гра-
беж!», «Нарушение 
международного пра-
ва!». Как только не 
называли российские 
политики заморозку 
российских золото-
валютных резервов 
(ЗВР). Но тем не менее 
эти резервы остаются 
российскими. И ста-
вят нас на четвертое 
место среди всех стран 
мира по размеру ЗВР.

Напомним, золото-
валютные резервы - 
это финансовая по-
душка безопасности, 
иностранные активы 
государства, которые 
копят в благополуч-
ные времена и тратят 
в кризис.

Практически сразу 
после начала спец-
операции западные 
страны заморозили те 
российские ЗВР, до 
которых смогли дотя-
нуться. То есть все, что 

хранилось в долларах, 
евро и прочих валютах 
стран. Это около $300 
млрд в пересчете на 
американскую валюту. 
Примерно половина 
российских ЗВР. Ак-
тивы в юанях и золоте 
остались нетронутыми.

Но «заморозка» не 
равно «конфискация». 
Эти деньги продолжа-
ют принадлежать Рос-
сии, хотя и потратить 
их в случае необходи-

мости наш Минфин не 
может. Все это время 
западные политики 
обсуждают, что делать 
с российскими ЗВР - 
отнять, инвестировать 
для получения прибы-
ли, потратить на вос-
становление Украи-
ны, - но пока так и 
не пришли к единому 
мнению.

На фоне этих споров 
наш Центробанк после 
годичной паузы сно-

ва начал публиковать 
информацию о раз-
мерах ЗВР. Согласно 
мартовским данным, 
российские резервы 
(вместе с заморожен-
ной частью) составля-
ют $574,2 млрд. За год 
они уменьшились на 
$32 млрд. А эксперты 
РИА подсчитали: лишь 
три страны мира могут 
похвастать более бога-
тыми запасами - Ки-
тай, Япония и Швей-
цария (подробнее см. 
«Только цифры»).

Что еще интересно: 
по итогам февраля об-
щая сумма ЗВР всех 
стран мира сократи-
лась на $276 млрд - до 
$12,85 трлн. То есть 
страны начали актив-
но залезать в свои «ку-
бышки». Не хотелось 
бы накаркать, но это 
может стать одним из 
признаков наступаю-
щего мирового кризи-
са, которым нас уже 
не первый месяц пу-
гают видные эконо-
мисты.

Сбережение - золото
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ТОЛЬКО ЦИФРЫТОП-10 СТРАН МИРА 
ПО ЗОЛОТОВАЛЮТНЫМ РЕЗЕРВАМ

Китай
Япония
Швейцария
Россия
Индия
Саудовская Аравия
Гонконг 
Южная Корея 
Бразилия
Сингапур

1.
2.
3.
4.
5.
6.
7.
8.
9.

10.

        Объем ЗВР, $ млрдМесто/Страна

По данным «РИА Новости» на основе информации центробанков разных стран.
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Сегодня - Всемирный день памятников. 
Вот интересно:

Каких памятников 
нам не хватает?
Юрий ПОЛЯКОВ, писатель:

- Проблема в том, что у нас вообще нет системы в установ-
ке памятников. Ну кто-то может объяснить, почему памятник 
Плисецкой в Москве есть, а Улановой нет? А памятник Ро-
строповичу стоит на том месте, где поначалу планировали 
соорудить Карамзину  - к его 200-летию. А ему до сих пор 
памятника в Москве нет. Как, кстати, и Свиридову…

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России:
- Я бы по-другому сформулировал. Мне бы хотелось, чтобы 

мы в нашей стране больше не сносили памятники, как это было 
после 1917-го, после 1991-го. И как это делается сегодня на 
Украине. И, конечно, хотелось бы, чтобы некоторые памятники 
вернулись на историческое место. Это касается монумента 
Александру Третьему в моем родном Санкт-Петербурге.

Олег КОЖЕМЯКО, губернатор Приморья:
- Памятником может быть и десантный катер, если ему, как 

у нас в Приморье, дали имя Героя России Андрея Иванова. 
Он - наш земляк, был командиром десантно-штурмовой роты, 
с самого начала участвовал в спецоперации. Героя получил 
посмертно. Его рота захватила позицию и прикрывала про-
движение батальона. Несмотря на ранение, Иванов продолжил 
бой, лично уничтожил танк и пулеметный расчет противника...

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ:
- Надо поставить памятник министру оборонной промыш-

ленности СССР Дмитрию Устинову, который потом был и 
министром обороны. И еще - я бы не драпировал во время 
парада 9 Мая Мавзолей - это тоже памятник Победы. К его 
подножию в 1945-м наши воины бросили 200 фашистских 
штандартов.

Максим САБАНЕЕВ, краевед:
- Надо делать проще, как в премии на «Оскар», но публично. 

Скажем, раз в десять лет составлять список кандидатов на 
увековечение и запускать свободное голование на «Госуслу-
гах». И первые три памятника ставить.

Анастасия МЕЛЬНИКОВА, 
актриса, Санкт-Петербург:

- Многие люди создали себе такое имя, что их будут знать 
и без памятников. Но важно, чтобы было место, куда можно 
прийти, сказать спасибо. Один из последних памятников, 
который понравился,  - драматургу Александру Володину в 
Петербурге. Замечательно сделан, передает образ челове-
ка. Многие петербуржцы считают, что в нашем городе надо 
установить памятник Столыпину. 

Сергей, читатель сайта KP.RU:
- На Новодевичьем, на Ваганьковском кладбищах Москвы 

есть прекрасные памятники на могилах великих людей. Я бы 
многие из них тоже внес в список выдающихся и почаще 
приглашал людей туда на экскурсии…
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Александра БУДАЕВА

На Таймыре 
хищник пришел 
к лагерю 
Большой 
Арктической 
экспедиции.

15 апреля стартовала 
Большая Арктическая 
экспедиция под руко-
водством всемирно из-
вестного полярника 
и кавалера ордена Му-
жества Матвея Шпаро. 
Экспедиция состоит из 
двух групп: первая, на-
учная, на протяжении не-
дели будет работать на 
метеостанции имени Фе-
дорова, которая располо-
жена на мысе Челюскина, 
изучая природу Севера. 
Вторая, туристическая, 
группа повторит путь 
первооткрывателя Се-
вера  - Семена Ивано-
вича Челюскина - и на 
лыжах дойдет до самой 
северной точки Евразии, 
которую 281 год назад он 
открыл. В состав второй 
группы вошли столичные 
школьники: 14 человек 
отобрали из 25  тысяч 
кандидатов. В покорении 
Арктики участвует и спе-
циальный корреспон-
дент «Комсомоль-

ской правды» Евгений 
Сазонов.

- Сегодняшнее утро 
встретило нас метелью, 
было даже подозре-
ние, что мы не сможем 
улететь. Однако отряд 
первопроходцев вышел 
на маршрут,  - передает 
Евгений Сазонов из Ар-
ктики. - Около двух часов 
дня вертолет доставил 
нас на мыс Щербинина. 
И, как оказалось, мы вы-

садились прямо на тропу 
белых медведей.

На снегу остались 
следы трапезы, и  тури-
сты вздохнули с облег-
чением: сытый медведь - 
миролюбивый медведь. 
Однако не тут-то было. 
Несмотря на то что за 
день группа прошла око-
ло 12 км, звери настигли 
ее.

- Мы разбили палатку 
около острова Фигурный 

в 200 м от берега, - пере-
дает Евгений Сазонов.  - 
И вечером к нам зашел 
медведь. Не матерый, но 
довольно крупный. Вел 
себя нагло, шел прямо 
на лагерь, принюхивался 
и проявлял неприкрытый 
интерес. Пришлось отго-
нять его ракетницей.

Зверь ушел в сторону 
открытого моря, никто не 
пострадал, но все «взбо-
дрились». Участники экс-
педиции надеются, что 
проведут ночь спокойно, 
без новых нежданных ви-
зитов. Оправдаются ли 
ожидания, узнаем совсем 
скоро.

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ МАРШРУТОМ ЧЕЛЮСКИНА

Обо всех своих приключениях наш спецкор 
Евгений Сазонов каждый день рассказывает 

в дневниках Большой Арктической экспедиции, 
записанных специально для Радио «КП»
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В Большой Арктической экспедиции участвуют почетный 
полярник России Матвей Шпаро (слева) и спецкор 

«Комсомольской правды» Евгений Сазонов.

«Белого медведя пришлось 
отгонять ракетницей»

Игорь ЯКУНИН

В России создана 
суперсистема 
радиоэлектронной 
борьбы.

«Новая российская система 
радиоэлектронной борьбы спо-
собна подавлять космические 
аппараты на геостационарной 
орбите и безвозвратно выво-
дить из строя электронику!» - 
огорчился в субботу Илон Маск 
в соцсетях. Американский мил-

лиардер обеспокоился сообще-
нием с российских информлент. 

О том, что в России разрабо-
тали систему РЭБ, способную 
подавлять спутники на высокой 
орбите, рассказал «РИА Ново-
сти» информированный источ-
ник по случаю Дня специалиста 
по радиоэлектронной борьбе, 
отмечавшегося 15 апреля. По 
данным источника, «мощность 
ее излучателей... позволяет не 
только подавлять, но и выво-
дить из строя электронику про-
тивника».

«КП» обратилась за коммен-
тарием к военному обозревате-
лю, полковнику в отставке Ми-
хаилу Тимошенко.

- Из сообщения о новом чудо-
оружии следует: оно достает до 
геостационарной орбиты.

- Это 36 тысяч километров 
над Землей. Но мы прежде не 
заикались, что можем что-то 
подавить на такой орбите. Тем 
более уничтожить. 

- Спутники Маска летают ни-
же?

- МКС выше 400 км не подни-
мается, спутники GPS до 20 ты-
сяч летают, спутники Маска, 
кажется, не более 1000 км.

- Чего Маск боится?

- Мы не знаем, как его спут-
ники Starlink устроены, какая 
там электроника. Судя по тому, 
что они малы и их много, вы-
сокозащищенной электроники 
там нет. Вообще мы говорили, 
что надо бы давить спутники. 
И, похоже, начали это делать. 
А первые сообщения о том, что 
мы сумели вмешаться в спут-
никовую передачу, относятся 
ко временам очередной войны 
США в XXI веке. Речь шла не о 
подавлении, а о внесении изме-
нений в передаваемый сигнал. 
Вроде это система «Автобаза». 
Самая современная лет 20 назад. 

- Как это действует?
- Есть электромагнитное из-

лучение - возникают помехи.
- Спутник перегревается?
- Характеристик нового 

комплекса РЭБ мы не знаем. 
В передачу спутника GPS мы 
однажды вмешивались. Беспи-
лотники сходили с ума.

- С РЭБ у нас богато?
- «Красуха», «Москва», «Ле-

ер», «Триада» и пр. «Красуха» 
была противоавиационным 
комплексом. 

Маск забеспокоился 
о своих спутниках
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Илон Маск внимательно 
следит за развитием 
русских систем РЭБ 
и сейчас тревожится 

за свои спутники.
Репортаж нашего военкора 

из Бахмута > стр. 6.
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12 ЛЕТ АДА,  
ЧТОБЫ СТАТЬ 
ГРАЖДАНИНОМ

- Помните, как-то несколь-
ко лет назад Набиуллина за-
явила: всем в России надо 
привыкнуть, что инфляция 
будет намного ниже. Это зву-
чало как угроза, будто тяже-
ло свыкнуться, что цены не 
растут, - смеется обрусевший 
американский журналист Тим 
Кирби. - Так вот, заявляю в том 
же духе: пора привыкать, что 
теперь у вас есть страна, куда 
многие хотят переехать жить!

Разговоры, что люди с За-
пада мечтают уехать в Россию, 
действительно все слышнее. 
В Госдуме даже прошли за-
седания по этому экстраорди-
нарному явлению, в интернете 
множатся чаты и иностранцев, 
и этнических русских, желаю-
щих бросить заграницу ради 
Москвы, Питера, деревеньки 
на Алтае… Немцы уже мечта-
ют сажать сады на Волге, как 
их предки при Екатерине Вто-
рой, американцы - влиться в 
ряды айтишников, поредев-
шие у нас из-за релокантов. 
Появилось с десяток англоя-
зычных youtube-каналов, где 
мигранты из США и Европы 
делятся подробностями своей 
жизни в России.

Но, увы, к реально низкой 
инфляции нам привыкнуть 
пока не довелось. И, видимо, 
к валу эмигрантов с Запада 
привыкать не придется. По-
тому что:

- Миграционное законода-
тельство в России - это как ко-
лючая проволока, - кипятится 
Тим Кирби. - Я сам переехал 
сюда из США в 2006-м и про-
шел все круги ада в миграци-
онных центрах. 12 лет я шел к 
тому, чтобы получить русский 
паспорт. И сейчас я веду блоги 
о России, вызываю к ней инте-
рес. Но, кажется, бесполезно. 
Мне каждый день идут пись-
ма, все спрашивают, как сю-
да переехать, что делать, куда 
бежать. А у меня нет ответа. 
Слишком огромная бюрокра-
тическая дамба мешает потоку 
мигрантов с Запада хлынуть 
сюда.

НЕ БЛАГОДАРЯ,  
А ВОПРЕКИ

- Это абсурд, но чтобы им-
мигрировать в Россию, надо 
жить в России. И все успеть за 
те самые полгода, что действу-
ет виза, - собрать документы, 
получить квоту, оформиться. 
Если нет русской жены/му-
жа - то шансов здесь для ино-
странца получить разрешение 
на временное проживание 
(РВП. - Авт.) нет, - продол-
жает Кирби. - Ну если человек 
одиночка, ему еще может по-
везти - он, пока действует ви-
за, влюбится и женится. Или 
заранее по интернету познако-
мится... А что делать семьям с 
детьми?! Путь один - получить 
квоту на РВП. Но получить ее 
практически нереально!

И даже если удастся невоз-
можное - успеть отхватить эту 
несчастную квоту, дальше нач-
нется волокита с бумажками. 
Документы, требуемые рос-
сийскими службами, - боль 
всех иммигрантов.

- Почти все американские 
бумаги не принимаются в Рос-
сии. Я вот сейчас столкнулся 
с тем, что у меня есть амери-
канские водительские права, 
а власти США отказываются 
мне их сюда отправлять. Но 
сказали: «Мы вам дадим бу-
мажку, что можете управлять 
авто». Прислали какую-то 
хрень, распечатанную с ком-
пьютера. Для США такой до-
статочно, а для России - нет.

Тим говорит, что теперь, 
после начала конфликта на 
Украине, все стало еще слож-
нее. И получить документ из 
США вообще невозможно.

- Например, свидетельство 
об отсутствии судимости на 
родине - это просто ад для всех 
мигрантов, оно требуется для 
каждого (!) этапа легализации. 
И должно быть, по россий-
скому закону, не старше 3 ме-
сяцев. Даже если человек уже 
много лет живет здесь, в Рос-
сии. Но на то, чтобы получить 
это свидетельство, в США ухо-
дит те самые 3 месяца, а еще 
же надо сюда успеть переслать. 
И получается, что эта бумажка 
приходит просроченная! Ну 

почему нельзя увеличить срок 
ее действия хотя бы на полго-
да? Но нет!

Тим много рассказывал 
«приколов» о нашей бюро-
кратии.

- Я помню, как мучился с 
обычной, казалось, вещью - 
список нужных меданализов 
и учреждений, где их можно 
сдать. В миграционной службе 
эту информацию не давали. 
Был какой-то волшебный спи-
сок, который кто-то когда-то 
сам составил и пустил в народ. 
И все его копировали. Потом, 
в 2016-м, открыли этот центр 
«Сахарово», там по крайней 
мере медицина вся в одном 
месте, но это лишь немного 
облегчило жизнь. А женщины 
как мучаются?! От них, если 
были в браке в США и меняли 
фамилию, требуют свидетель-
ство об этом. Но в США такого 
документа нет, просто нет. Где 
его взять? Даже в посольство 
теперь не обратишься, они по-
лузакрыты и никакие справки 
не выдают. А люди уже здесь. 

Что, ехать в Америку обрат-
но, чтобы это как-то решить? 
Просто нереально все.

ЗАВЕТНЫЕ БУКВЫ:  
РВП, ВНЖ...

- Формально процедура та-
кая - получить квоту за время, 
пока действует виза, через год 
оформить РВП (разрешение 
на временное проживание), 
потом ВНЖ (вид на житель-
ство), который нужно посто-
янно продлевать, и только 
через 5 лет можно пробовать 
подавать на гражданство, - 
объясняет эксперт миграци-
онного права, гендиректор 
компании VISTA Immigration 
Тимур Беслангуров. - Но… У 
нас был клиент, директор ита-
льянской компании, который 
до того, как прийти к нам, 17 
раз ездил в «Сахарово» и по-
давал документы на квоту. И 
все 17 раз получил отказ! Хотя 
прекрасно владеет русским, 
классный специалист, кварти-
ра своя в Москве. Какие еще 
нужны основания, чтобы дали 

квоту? «Я просто не понимаю, 
что еще сделать?» - жаловал-
ся он. Мы предложили этому 
итальянцу пройти комиссию 
о признании его «носителем 
русского языка». И получи-
лось. Через 9 месяцев ему дали 
паспорт. А иначе так и ходил 
бы за квотой. Никто в мигра-
ционной службе ему другой 
путь не подсказал.

- То есть вся схема ломается 
на первом же этапе, потому что 
квоту за полгода не получить?

- Да. И это только у амери-
канцев полгода, а европейцам 
дают визу всего на 3 месяца!

- Ну хотя бы для этнических 
русских есть же программа пе-
реселения соотечественников?

- Есть, но она, как это мягко 
сказать, странноватая. Суть ее 
какая - человек идет в россий-
ское консульство в стране, где 
живет, и пишет заявку на при-
знание его соотечественни-
ком. Получает удостоверение 
соотечественника. По нему 
едет в Россию, тут же оформ-
ляет РВП, а после сразу пре-
тендует на гражданство.

- Звучит красиво.
- Только звучит. Там куча 

нюансов. Сначала попробуй 
запишись в консульство, туда 
очереди на месяцы. Собери 
документы, а требуют много, 
вплоть до подтверждения ра-
бочего стажа, то есть трудовую 
книжку. Но в США и Канаде 
никаких трудовых книжек нет. 
Следующее - надо выбрать в 
России регион, который уча-
ствует в этой программе и где 
есть вакансии.

- А не все участвуют?
- Нет. Вот в Москву или Пи-

тер нельзя. Шлют ваши доку-
менты в МВД какой-нибудь 
области. А там находят ошиб-
ку в запятой или вакансии по 
специальности нет - все, пи-
шут отказ.

«ТАК ВЫ НЕ МИША,  
А МАЙКЛ?  
ДО СВИДАНИЯ»

- Я так понимаю, многие да-
же до подачи документов дойти 
не могут. Мне жаловался экс-
депутат бундестага Вальдемар 
Герц, который вообще-то рус-
ский немец, что из-за разницы 
написания его имени в россий-
ском свидетельстве о рождении 
и в европейском паспорте, он 
не может даже мечтать о граж-
данстве РФ. Только если идти 
и доказывать через суд, что это 
одно и то же имя.

- Да, с подобным сталкива-
ются, по нашим подсчетам, 8 
человек из 10. Пример: в 1977 
году в СССР родился Михай-
лов Эраст Анатольевич. Ре-
бенком родители перевезли 

Дина КАРПИЦКАЯ

Новость о том, что многие американцы, австралийцы, 
канадцы, европейцы мечтают переехать жить в Россию, 
кажется малореальной. Неужели правда? Может, они су-
масшедшие? Любители экзотики? Сколько их? Сотни? Ты-
сячи? Черт его знает на самом деле. Ведь продраться сквозь 
паутину нашей бюрократии и осесть в России удается из 
них единицам.

И эти отчаянные поделились с «КП» своими историями - 
через какой миграционный ад им пришлось пройти, чтобы 
получить заветный паспорт гражданина РФ.
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Американец Тим Кирби прошел нелегкий путь 
в борьбе за свое право жить в России.

Почему американцам и европейцам,  
готовым переехать к нам на жительство, наша миграционная  

система ставит неодолимые барьеры. 

  Как запретительны   
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его в Австралию, а сейчас он 
хочет вернуться. В Австралии 
он стал Майклом Эриком 
Энтони. Ну, созвучно вроде 
же, да? Но для нашей мигра-
ционной службы это два раз-
ных человека. «Нам нужны 
документы о смене имени», 
- говорят они. Но во многих 
странах нет такого докумен-
та. Зато есть правило выписы-
вать документы без отчества, 
ходи потом доказывай, что 
ты Сергеевич, как в русском 
свидетельстве о рождении. 
У женщин фамилии на ан-
глийский манер звучат будто 
в мужском роде - не Климова, 
а Климов (Klimov) - такие пра-
вила написания. И тогда ну-
жен документ, что это одно и 
то же. Причем всплывают эти 
нюансы уже при получении 
гражданства, потому что ни 
для квоты, ни для РВП, ВНЖ 
свидетельство о рождении не 
требуется. Но ВСЕ документы 
придется переоформлять, на-
чинать весь многолетний путь 
заново.

- И много таких «нюансов»?
- Сотни! В паспортах Ав-

стралии старого образца нет 
разделения на имя и фамилию. 
Вот человек приходит, а на-
ши службы говорят: «Где здесь 
фамилия и где имя?» Он: ну 
логично же, что Джон - имя, 
Стивенсон - фамилия. Ему 
ответят: «Может, и логично, 
но где это написано. Несите 
справку». В Америке в свиде-
тельстве о браке нет графы, 
что жена берет фамилию мужа. 
Вот им все приходится дока-
зывать.

- Короче, наше МВД застав-
ляет госорганы всех стран мира 
переделывать их документы под 
наши российские?

- Да. Все консулы жалуются, 
что приходится делать доку-

менты, которые они в прин-
ципе делать не обязаны. Я 
миграционную службу тоже 
понимаю, у них жесткие тре-
бования. Но это же все труд-
новыполнимые требования!

ПРОРОЧЕСТВО  
ФАТИМЫ

- Как же надо любить Россию, 
чтобы все это пройти? Ведь про-
рываются же к нам люди, не-
смотря ни на что? - спросила 
я Тимура Беслангурова.

- Прорываются. Мы с 2003 
года занимались оформле-
нием документов для экспа-
тов из крупных фирм - Intel, 
Miсrosoft, Procter & Gamble. 
Но, как началась пандемия, 
все больше стало обращаться 
переселенцев-одиночек. И в 
Россию они хотят не только 
по экономическим причинам. 
Прежде всего у них там куда 

жестче были ковидные огра-
ничения. Потом в США все 
эти Black Lives Matter силь-
но разделили людей. Многие 
в Америке поняли, что они 
стали бесправными. А еще 
расцвет преступности, лега-
лизация наркотиков, пропа-
ганда ЛГБТ. И выходит так, 
что Россию многие видят та-
ким Ноевым ковчегом христи-
анства. Все как в пророчестве 
Фатимы.

- Божечки, это что еще такое?
- Пророчество столетней 

давности, в которое многие 
серьезно верят. В нем гово-
рится, что Россия, если спра-
вится со своими внутренними 
проблемами, останется един-
ственной христианской стра-
ной. И то, что происходит в 
последние годы, ложится в это 
пророчество на 100%. У нас за-
коном закрепляют семейные 

ценности, а Запад, наоборот, 
становится «сатанинским». И 
многие теперь с надеждой на 
Россию смотрят.

- То есть вы видите массовое 
явление?

- Ну пока не цунами, но обо-
роты набираются. Если бы в 
этом направлении шла какая-
то работа, число желающих 
переехать росло бы сильнее. 
Но пока даже элементарно 
ролика на YouTube, рекла-
мирующего Россию, нет. Я 
уж молчу про объяснение на 
английском всех наших бюро-
кратических тонкостей. Мы со 
своей стороны пытаемся это 
сделать, что-то удается. Но, 
понимаете, Россия никогда до 
сих пор ни продвигала каких-
то программ по привлечению 
квалифицированных специа-
листов. Не было такой задачи.

- Но тысячи переселенцев из 
Средней Азии как-то же пере-
ехали, закрепились.

- Ключевое слово - как-то.

ПСИХАНУТЬ И УЕХАТЬ 
ОБРАТНО

Про отсутствие у России 
задачи привлечь побольше 
мигрантов с Запада не только 
российские юристы уже по-
няли, но и сами американцы, 
окунувшиеся в нашу реаль-
ность.

- Все эти проблемы потому, 
что в России пессимистиче-
ский взгляд на миграцию. На-
верное, из-за того, что этим 
перегруженное МВД занима-
ется, а не какой-то отдельный 
орган, заинтересованный в 
привлечении в страну умов и 
кошельков, - рассуждает Тим 

Кирби. - Сотрудники МВД 
думают по-полицейски, что 
они - фильтр, барьер, кото-
рый «защищает страну». С 
этой точки зрения каждый 
мигрант - это не возможность 
для России, а потенциальная 
угроза.

- Несмотря на все сложности, 
вы остались в России? Не бы-
ло желания психануть и уехать 
обратно?

- Я выдержал, но кто-то пси-
ханет, конечно.

- А если бы миграционная по-
литика изменилась, много бы к 
нам иностранцев приехало?

- Сначала сделайте так, что-
бы в Россию стало возмож-
но иммигрировать разумно, 
человечески. И посмотрите. 
Поедут! Сначала первая волна, 
которая будет другим расска-
зывать, как им хорошо здесь, 
где школы без уроков ЛГБТ и 
так далее. Тогда будет вторая 
волна - мощнее. Многие люди 
с Запада хотят ин вес ти ро вать в 
Россию и через меня узнают, 
как это сделать. Даже несмо-
тря на санкции, им кажется, 
что здесь более безопасно. И 
я им объясняю, что здесь все 
хотят быстро - так вложить, 
чтобы через полгода 100 долла-
ров превратились в 150. Более 
долгого планирования тут в 
России у многих нет.

Тим за 15 лет жизни объехал 
всю нашу страну и написал 
книгу «Почему Россия?». И 
нашел свое любимое место - 
подмосковный Чехов, где у не-
го прекрасная дача. А сейчас 
занят проектом строительства 
американских деревень.

- С землей никаких про-
блем, быстро нашел участок 
под Серпуховом. И уже 80 се-
мей готовы ехать из США, а 
вообще проект рассчитан на 
200, - говорит Тим. - Но опять 
все упирается в долбаное ми-
грационное болото. Сделать 
так, чтобы 200 семьям из Аме-
рики дали квоту на временное 
проживание в России, очень 
сложно. Только несколько че-
ловек приехали. Потому что 
очень хотят здесь жить и им 
пофиг на сложности. И теперь 
у них идет война с бюрокра-
тией.

- А как, по-вашему, было бы 
идеально?

- Чтобы люди могли пода-
вать документы на жительство 
в России онлайн из своей стра-
ны! И после этого спокойно 
переезжать. Это было бы сча-
стье для всех. Надо привле-
кать умы, строить великую 
империю. 

Столыпинский аршин
- Что я думаю по этому поводу? - рассуждает первый зампред Комитета 

Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Констан-
тин Затулин. - Что вся работа по миграции у нас доверена МВД. Почему? 
По традиции. Я считаю это ошибкой. Потому что нынешнее МВД - это не 
министерство внутренних дел времен Столыпина, которое социально-
экономические функции выполняло и все губернаторы в царской России 
ему подчинялись. А сейчас это фактически министерство полиции, задача 
которой  - ловить преступников. Они и к мигрантам подходят с этим же 
аршином.

«Миллион переселенцев  
из стран НАТО - это многовато»

А вот что говорит член Комитета по обороне Госдумы Дмитрий 
Кузнецов, который и собирал в парламенте заседания с участием амери-
канских переселенцев.

- Нами был создан Штаб помощи переселенцам из стран НАТО. По их 
оценкам, порядка миллиона только американцев хотели бы переехать в 
Россию. На мой взгляд, миллион это много, но было бы неплохо привлечь 
несколько тысяч специалистов, полезных нашей стране, - отметил Кузнецов.

Сейчас депутат и его штаб составляют письмо в правительство с прось-
бой облегчить процедуры.
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«Они хоть бывшие,  
но подданные русские...»:  
как наши соотечественники 
ищут пути возвращения  
на Родину из Европы -  
на сайте

В комедии «Невероятные приключения итальянцев в России» доктор из Рима  
не мог даже сойти на бетонку аэродрома в Москве (как, впрочем, и в Италии).  

Но он хотя бы потерял паспорт. А сейчас и наличие огромного числа документов  
не сильно помогает тем иностранцам, которые хотели бы перебраться к нам в страну.

   в России паспорта

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

А ЧТО ДУМАЮТ ЭКСПЕРТЫ
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Десантники держат фланги Бахмута

ЗА ВРАГОМ НА КВАДРОЦИКЛАХ
Необычно возвращаться в места, где 

еще недавно бывал во время активных 
боев. Едешь по селам, в которых пря-
тался от обстрелов по подвалам, а это 
уже глубокий тыл. Условный тыл, по-
тому что с продвижением штурмовых 
отрядов ЧВК «Вагнер» к западным 
окраинам Артемовска (Бахмута), все 
вероятнее становится опасность удара 
ВСУ по флангам города, чтобы взять в 
окружение нашу группировку. И пока 
вагнеровцы работают внутри Бахму-
та, контроль за украинскими войска-
ми «по краям» держат подразделения 
Вооруженных сил России. Ведут раз-
ведку, наносят артудары, кошмарят 
технику противника на самых опасных 
направлениях.

Подразделения десантников, при-
званные уничтожать бронемашины 
ВСУ, стали более современными и 
мобильными. Под Соледаром, на се-
верном фланге Артемовска, встречаю 
группу на квадроциклах, к которым 
прилажены противотанковые ком-
плексы. Парни охотно делятся опытом.

- В последнее время противник 
меньше подгоняет техники. Раньше 
они позволяли себе ночные вылазки, 
сейчас гораздо реже. Группами пере-
двигаются от двух до четырех человек. 
Большого скопления пехоты нет - сра-
зу накрывает наша артиллерия. И мы 
работаем ПТУРами (противотанковы-
ми управляемыми ракетами. - Ред.), - 
поясняет боец с позывным «Коммерс».

На гражданке в родном Красноярске 
он был бизнесменом, таскал товар из 
Китая. Срочку служил в разведке, от 
мобилизации бегать не стал: «Родина 
позвала, мы пришли», - пожимает он 
плечами. Признается, что с «квадри-
ками» имел дело и в мирной жизни.

- С женой в Красноярске катались 
на снегокатах и квадроциклах. Знако-
мая тема, - улыбается он под маской. - 
Машина хорошая. Можно и пехоту 
возить - три-четыре человека, если 
ракет нет. А с ракетами - выявляем 
позицию врага, подъезжаем на точку, 

отстреливаемся, поражаем и уезжаем. 
Не больше минуты все занимает. Тут 
отстрелялись, в 300 метрах лежат еще 
боеприпасы. Подкатили туда, «заду-
ли» с нового места, снова откатились.

- По кому пуляете?
- Да буквально вчера поджарили ли-

бо гаубицу, либо танчик - ждем под-
тверждения, «птички» полетают, вид-
но будет. Еще укрепы (укрепленные 
позиции. - Ред.) разбираем, блинда-
жики. У нас крепкая линия обороны. 
Мы стоим на пригорке, очень выгод-
ное положение. Между нами поле - по 
нему они не пойдут: пехоту выкосим, 
а технику этими штучками (похлопы-
вает по ПТУРу) жарить будем. Мы 
понимаем, что могут ударить во фланг 
«Вагнеру», будем стоять всеми сила-
ми - возможными и невозможными.

ВЕРНУЛСЯ В СВОЙ ПОЛК
Сегодня противник формирует (или 

делает вид, что формирует) сразу не-
сколько ударных группировок с при-
целом на Артемовск. Десантники 
Тульской дивизии ВДВ прикрывают 
город с севера. Удар может быть нане-
сен одновременно с началом обещан-
ного Украиной контрнаступления. И 
взятие Бахмута в кольцо стало бы для 
Зеленского большой политической по-
бедой. Судя по перехваченным картам, 
Киев сосредоточил на Артемовском 

направлении сил больше, чем на Сва-
товском. Украина угрожает развивать 
наступление в сторону Луганска, раз-
резая нашу группировку в ЛНР.

В российском командовании это 
прекрасно понимают, поэтому на 
прикрытие флангов выставили опыт-
ные части. 

Федор - доброволец, служит в ар-
тиллерии 106-й дивизии ВДВ. После 
начала мобилизации не стал ждать 
повестку, сам решил вернуться в свой 
полк, в котором служил по контракту 
три года, имеет опыт боев в Сирии. 
Подписал новый контракт и теперь в 
родной батарее.

- Сильно этот конфликт отличается 
от сирийского? - встретились мы на 
позиции гаубиц Д-30, которые редко 
скучают без работы.

- Прилично. Противник очень ак-
тивно ведет контрбатарейную борьбу, 
приходится всегда повышенное вни-
мание уделять небу на предмет вра-
жеских беспилотников, постоянно 
слушать выходы (звуки артиллерий-
ских выстрелов. - Ред.), чтобы вовремя 
укрыться. Но, как говорится, никто, 
кроме нас.

Координаты на батарею Федора 
передают разведчики, которые дей-
ствуют фактически на переднем крае. 
Особенно в такую погоду, как сей-
час, - низкая облачность, назойливая 

морось. Место подразделения я нашел 
не сразу - так замаскированы. Но когда 
от близкого выстрела чуть не вылетели 
стекла машины, понял, что прибыл 
по адресу. Как правило, одна гаубица 
делает не больше пяти выстрелов по 
скоплению пехоты или бронетехни-
ки. Расчет работает как часы, причем 
все - добровольцы.

ЖЕНЕ СКАЗАЛ, 
ЧТО ПРИШЛА ПОВЕСТКА.
А САМ ПОШЕЛ ДОБРОВОЛЬЦЕМ

Здесь их встречаешь в каждом под-
разделении. Они - живое доказатель-
ство: где-то в глубине большой Рос-
сии у многих есть понимание того, 
что происходит в зоне СВО. Помню, 
встретил немолодого старшину штур-
мового отряда 98-й дивизии.

- Я в отставке, гвардии прапорщик 
Марченко Сергей Викторович, - бо-
дро отрапортовал 57-летний мужчи-
на. - Но когда объявили мобилизацию, 
по годам, конечно, я не подходил, но  
как военспец посчитал нужным на-
ходиться именно в это сложное время 
для России здесь. Поэтому я сделал 
все, чтобы оказаться в нашей десант-
ной части, при своей должности, кем 
служил в Советской армии, затем в 
Российской.

Сергей Викторович не прятал ли-
ца - он давно в базе данных «врагов 
Украины» «Миротворец».

- Думали, когда увольнялись из 
армии, что придется повоевать по-
настоящему? - спрашиваю старшину.

- Честно, нет. У меня на гражданке 
свой бизнес, доход хороший. Но при-
шло такое время, когда надо опять 
встать в строй со своими бывшими 
сослуживцами. Они еще лейтенантами 
были, ныне - уже генералы, с некото-
рыми я встретился.

- Семья как отнеслась?
- Пришлось жену обмануть немнож-

ко. Сказал, что получил повестку. А 
пошел добровольцем. Пока я себя чув-
ствую в форме, профессиональной, 
спортивной, буду воевать. И тем, кто 
раздумывает, рекомендую отбросить 
сомнения. Можно через вас обратить-
ся? Мужики, наши отцы, наши деды 
стояли насмерть за Родину, боролись 
с нацизмом. Сейчас он опять подни-
мает голову, но мы ее отрубим. Со-
мнения все прочь, вставайте в наши 
ряды, берите в руки оружие, защи-
щайте Россию!

Отслужившие свое 
парни и мужики 
в годах пошли 
добровольцами 
на самый горячий 
сегодня участок 
спецоперации. 

И дают жару.
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Боец с позывным «Коммерс» был бизнесменом, а теперь гоняет 
на квадроциклах с противотанковыми ракетами и кошмарит врага.
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Волонтеры пополнили банк 
крови Самарской области.

20 апреля в России отмечается День до-
нора. Он посвящен всем донорам крови, 
врачам и медсестрам, работающим в пун-
ктах переливания. И несмотря на то, что 
работа по пополнению банка крови ведет-
ся непрестанно, в преддверии праздника 
совершить хороший поступок особенно 
приятно. Ежегодно значительный вклад в 
общее дело вносят социально-ответствен-
ные предприятия. Постоянный участник во-
лонтерских акций - АО «Самаранефтегаз». 
В этом году предприятие также не обошло 
стороной полезный и важный праздник.

БОЛЬШЕ СОТНИ 
НЕРАВНОДУШНЫХ ЛЮДЕЙ

В официально-деловом центре компа-
нии прошла добровольческая акция. Мо-
бильный пункт переливания крови рабо-
тал здесь четыре часа, и за это время 
в нем успели побывать 128 нефтяников. 
Неравнодушные волонтеры отдали больше 
50 литров крови, которая, возможно, спа-
сет чьи-то жизни.

- Я сдаю кровь второй раз и не собира-
юсь останавливаться. В первый раз реши-
лась благодаря акции компании. Ведь что-
то делать впервые всегда бывает страшно, 
а тут мобильный пункт приезжает прямо к 
нам на предприятие и вокруг родные колле-
ги, которые мотивируют, - говорит ведущий 
инженер управления охраны окружающей 
среды Марина Кашицына.

А вдохновлять новичков есть кому. Сре-
ди сотрудников предприятия - доноры со 
стажем. Ведущий инженер управления 
охраны окружающей среды Михаил Про-
нин на акции сдал кровь в 20-й раз, до-
стигнув экватора донорства. Чтобы стать 

почетным донором, нужно прийти в пункт 
переливания крови 40 раз. 

- Начал сдавать кровь в 2017 году, когда 
человеку понадобилась помощь. После это-
го решил для себя, что буду помогать людям 
таким способом. Поэтому сейчас стабиль-
но несколько раз в год посещаю станцию 
переливания крови, а также в обязательном 
порядке участвую в акциях своего предпри-
ятия, - говорит Михаил Пронин.

По признанию нефтяника, делает он это 
не из-за денег и дополнительных выходных, 
которые положены донорам, а по велению 
сердца. Такие самоотдача и настрой на 
добро помогают людям, оказавшимся на 
операционном столе.

- Пополнение банка крови всегда актуаль-
но: в Самаре очень большая потребность 

в донорской крови, поэтому такие акции 
необходимы. Организации и предприятия 
вносят большой вклад в общее дело. На 
выездные бригады приходится огромный 
объем, - говорит исполняющая обязанности 
заведующей отделом заготовки крови и ее 
компонентов для выездной формы работы 
Яна Глебова.

ПОМОЩЬ ДРУГИМ 
И ПОЛЬЗА ДЛЯ СЕБЯ

Ведущий специалист управления по 
снабжению и управлению запасами МТР 
Альберт Аветисян называет еще одну при-
чину, по которой стоит быть донором, - это 
полезно для собственного здоровья. 

Во-первых, при постоянной сдаче крови 
так или иначе приходится вести здоро-

вый образ жизни, доктора в обязатель-
ном порядке отслеживают состояние 
организма. Во-вторых, считается, что 
регулярное донорство приводит к по-
стоянному обновлению клеток крови, 
что позволяет сохранять молодость и 
красоту, а заодно учит организм быстрее 
справляться с кровотечениями и другими 
стрессовыми ситуациями.

- Я начал сдавать кровь еще в универ-
ситете. Уже тогда понял, что это доброе 
дело, к тому же полезное для здоровья. С 
тех пор я сдал кровь более 10 раз, - рас-
сказывает ведущий специалист.

Медики мобильного пункта переливания 
крови отметили, что мероприятие собрало 
большое количество добровольцев.

- Я, не задумываясь, записалась на до-
норскую акцию, потому что мы должны 
творить добро. Оно еще к нам вернется. 
Это и девиз нашего отдела, который 
всегда активно участвует во всех во-
лонтерских акциях предприятия, - мы 
высаживаем деревья, убираем мусор по 
берегам рек и родников, посещаем до-
ма престарелых, детские дома. Это все 
важно и нужно, - подытожила ведущий 
специалист отдела региональной поли-
тики Яна Белкина.

Акция добра:

Самарские нефтяники сдали 
больше 50 литров крови

Более сотни сотрудников посетили мобильный пункт переливания крови.
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Михаил 
Пронин 

сдал кровь 
в 20-й раз.

Анна ФЕДОРОВА

Волонтеры 
Куйбышевского НПЗ 
вышли 
на Всероссийский 
субботник 
«Зеленая весна». 

УТРЕННЕЕ 
НАСТРОЕНИЕ - 
РОДНОМУ ГОРОДУ

В этом году весна не стала 
согласовывать с календарем 
расчистку снежных завалов: 
пришла пораньше, припекла 
радостным солнцем как следу-
ет, растопила сугробы, подгото-
вив плацдарм для новой травы. 
Но зелени пробиться на белый 
свет не так-то просто: повсю-
ду неравномерным слоем - где 
больше, где меньше - по паркам, 
скверам и газонам лежит слой 
мусора, накопившегося за пусть 
и недолгую зиму. Землю сковы-
вает не только прошлогодняя 
листва, во всем городе не найти 
квадратного метра, который не 
«украшали» бы, в лучшем слу-
чае, окурки и фантики. В худшем 
же - тут и там в пейзаж вносят 
хаос мутные целлофановые 
пакеты, пластиковые бутылки, 
упаковки из-под всего на свете. 
Каждую весну в городе царит 
атмосфера постапокалипсиса, 

и виной тому не нашествие ино-
планетян и восстание машин, а 
обычная несознательность жи-
телей, которым лень донести 
свой мусор до урны. Картина 
везде одинаково удручающая, 
в том числе и в Куйбышевском 
районе. Правда, ненадолго: до-
бровольцы Куйбышевского НПЗ 
каждую свою экологическую 
весну открывают глобальным 
субботником. Традиции много 
лет, она зародилась еще до Все-
российских акций. Сегодня пер-
вую большую уборку в районе 
нефтепереработчики проводят 
под флагом «Зеленой весны», 
вместе со всей страной. Грабли 
и метлы с этого момента будут 
храниться там, откуда их можно 
быстро достать: за первым суб-
ботником последует множество 
других, и не только в городе.

ВАЖЕН КАЖДЫЙ ГОЛОС
Заводской десант вышел на 

генеральную уборку традицион-
но подшефной территории - на 
границу между промышленной 
зоной и жилой застройкой Куй-
бышевского района. Заводчане 
заботятся не только о горожа-
нах, но и о себе: большинство 
из них живут в Куйбышевском 
районе, и на работу ходят как 
раз мимо небольшого сквера 
на пересечении улиц Фасадной 

и Грозненской. Придорожный 
уголок природы за зиму обра-
стает резиновыми покрышками, 
пластиковыми бутылками и ка-
нистрами. Отсюда и начинает-
ся демарш нефтяников против 
антисанитарии. 

- Завод уже традиционно 
активно участвует во Всерос-
сийском субботнике «Зеленая 
весна», - рассказала начальник 
управления охраны окружающей 
среды и очистных сооружений 
АО «КНПЗ» Анна Булушева. - За-
водчан агитировать не нужно, 
все с душой откликаются на при-
зыв навести порядок на улицах 
района, где они живут. Все, кому 
позволяет рабочий график, с 

удовольствием выходят на этот 
экологический субботник.

Экологический десант тру-
дится целый месяц: в порядок 
приводят весь периметр между 
заводом и городом. Почти весь 
коллектив предприятия в деле: 
в разные дни грабли в руки бе-
рут операторы и технологи, ла-
боранты и бухгалтеры - более 
2000 заводчан. 

Уборка идет по отработанному 
годами плану: борцы за чистоту 
окружающей среды собирают 
мусор, сгребают его в огромные 
кучи, складывают в мешки. На 
этом этапе к людям присоеди-
няется тяжелая техника: грузо-
вики и погрузчики. Собранные 

тонны мусора, не откладывая 
дело в долгий ящик, грузят на 
КАМАЗы и увозят куда следует. 
Природный - на свалку, предва-
рительно отобранный пластик 
- на переработку. В этом году 
с 3,5 тысячи гектаров собрали 
шесть тонн мусора! Настроение 
у заводчан приподнятое - прият-
но видеть, как с твоей помощью 
оживает природа и город пре-
ображается. Волонтеры часто 
работают целыми семьями - дети 
рады составить компанию своим 
родителям в этом нужном деле. 
И взрослые, и подрастающее 
поколение понимают: в голосо-
вании за чистоту окружающего 
мира важен каждый голос.

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

В весенних субботниках принимает участие более двух тысяч заводчан.

Генералим со страной!

АО
 «
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ПРИМЕР № 1 
МАТЕРИАЛЫ 
БУДУЩЕГО 
(«ПЛАСТМАСС 

ГРУПП»)
Компания производит поли-

мерные композиты, материалы будущего, кото-
рые используют практически везде: от столовых 
приборов и стиральных машин до производства 
ракет и газовых турбин. Такие материалы по-
могают уменьшить вес деталей в механизмах 
без потери прочности или повысить прочность 
защиты рабочих поверхностей оборудования в 
различных отраслях промышленности. Создание 
новых материалов из полимеров и композитов 
отвечает целям стратегической инициативы «Раз-
витие производств новых материалов» прави-
тельства РФ. 

Объем производства - более 3 тысяч тонн 
готовой продукции в год. Пластики компании 
активно импортозамещают европейские мате-
риалы внутри страны. А экспортная география 
включает в себя более 20 стран Азии, Африки 
и Ближнего Востока. 

Одна из инновационных разработок компании - 
искусственный лед. Он сделан из синтетического 
полимерного материала. Обладает всеми нуж-
ными характеристиками. То есть обеспечивает 
гладкое скольжение. При этом является более 
износостойким.

ПРИМЕР № 2
ЖИДКАЯ ТЕПЛОИЗОЛЯЦИЯ 
(НПО «БРОНЯ»)

Компания производит жидкие керамические 
теплоизоляционные, гидроизоляционные и ог-
незащитные покрытия. Ее продукция - «жидкая 
броня», тонкий слой которой наносят как краску. 
Для сравнения: 1 мм «жидкой брони» заменяет 
50 мм минеральной ваты.

Экспортная география охватывает более 
50 стран мира. Например, «броню» применяют 
в Италии по госпрограмме капитального ремон-
та исторических зданий для защиты фасадов.

«Броня» не только активно пользуется мерами 
господдержки, но и активно участвует в между-
народных выставках. В 2022 году компания при-
няла участие в 22 мероприятиях, в том числе в 
12 за рубежом.

ПРИМЕР № 3
РУКА РОБОТА 
(TECHNORED)

Роботизированные комплексы могут заменить 
человека там, где работа опасна или связана 
с монотонными повторяющимися действиями, 
требующими большой точности. 

Например, сварка при высоких температурах, 
металлургия и металлообработка, фармацевти-
ка, электроника и пищевая промышленность - 
везде востребованы роботы-манипуляторы 

и роботизированные руки. Например, их можно 
использовать даже при сборке бургеров.

Использование роботизированных комплексов 
увеличивает производительность и снижает долю 
брака. Например, при использовании для сварки 
производительность увеличивается в 2 - 5 раз, 
а доля брака сокращается на 90%. Компания 
реализовала около 170 проектов по роботи-
зированным системам в России и странах СНГ. 
Сейчас расширяет присутствие на отечествен-
ном рынке, а также выходит на рынки Турции, 
Индии и других стран.

ПРИМЕР № 4
УНИВЕРСАЛЬНЫЙ СЕНСОР 
(«СЕНСАРТ»)

Российская разработка Surfancy может пре-
вратить в сенсорный экран любую поверхность. 
Две планки, представляющие собой оптоэлек-
тронные устройства, нужно разместить напротив 
друг друга. Решение нашло применение в реаби-
литации и образовании. А затем заинтересова-
ло и ретейл. Идея универсального сенсорного 
экрана для мониторов переродилась в решения 
для широкого формата - интерактивных витрин.

Как и многие другие компании, «СенсАрт» 
активно сотрудничала с европейскими поставщи-
ками. Но сейчас отказывается от их продукции. 
Сборка, монтаж микросхем и компонентов, из-
готовление корпусных деталей - все это делается 
в России. Компанией проработан и выпущен 
первый образец сенсора, в котором применены 
электронные компоненты российского произ-
водства.

В компании полностью отказались от евро-
пейской электронной компонентной базы (ЭКБ), 
но пока нельзя говорить о полном отказе от 
китайских компонентов. Работа по переходу к 
отечественной ЭКБ ведется, идут переговоры с 
российскими производителями нужных компо-
нентов. Полностью российский продукт в ком-
пании планируют выпустить до конца 2023 года.

От «жидкой брони» до материалов будущего:

Продукция российских экспортеров 
пользуется спросом на зарубежных рынках

 ■ ПОЛЕЗНЫЕ ССЫЛКИ

Школа экспорта РЭЦ (https://exportedu.ru/)
Цифровая платформа «Мой экспорт» (https://myexport.exportcenter.ru/)
Телеграм-канал с актуальной и оперативной информацией об экспорте и 

господдержке «Новости российского экспорта» (https://t.me/rusexportnews)

ПРИМЕР № 5
СОЛНЕЧНАЯ 
ЧЕРЕПИЦА 
(«ИННОВАТИКС-СК»)

Российская компания производит уникальную 
черепицу, которая не просто защищает крышу, 
но одновременно производит электричество 
и нагревает воду. Это и кровля, и мини-генератор 
электричества. Внутри - фотоэлементы, которые 
превращают солнечный свет в энергию, при-
чем не только в ясную погоду, но и во время 
дождя или если небо затянуто облаками. При 
этом стоит она в 3 - 4 раза дешевле зарубеж-
ных аналогов, а электричества вырабатывает 
в шесть раз больше.

Компания ведет переговоры с инвесторами о 
строительстве в России высокотехнологичного 
производства по изготовлению солнечных из-
делий. Есть площадка в особой экономической 
зоне. Планируемый объем вложений - около 
500 млн рублей. Спрос на солнечные панели 
есть как в России, так и в других странах. В 
частности, большой интерес выказывают на 
Ближнем Востоке.

ПРИМЕР № 6
ПЛАТФОРМА ДЛЯ «УМНЫХ» 
ЗДАНИЙ («ЮНИКОРН»)

Стандартный образ айтишника - мужчина в 
джинсах и водолазке. Но среди бизнесменов 
в сфере IT есть и много женщин. Одна из них - 
Светлана Перминова, генеральный директор 
«Юникорн». Компания разработала решения для 
«умных» зданий под брендом Ujin. Это облачная 
платформа, которая позволяет объединить ин-
женерные системы здания и IoT-устройства. 
Чтобы можно было управлять «умным домом» 
или целым жилым комплексом с помощью мо-
бильного приложения. Среди клиентов компа-
нии - крупнейшие российские строительные 
компании и частные клиенты.

- Сейчас мы вышли на рынок ОАЭ и оттуда 
планируем продавать в страны Персидского 
залива, - рассказывает Светлана Перминова.

Sh
ut

te
rs

to
ck

Алексей КУЗНЕЦОВ

Отечественные компании активно импортозамещают 
ушедших из нашей страны западных конкурентов.

По данным Федеральной таможенной службы, российский товарный экспорт 
в 2022 году установил исторический рекорд - $591,5 млрд. Профицит тоже 
оказался рекордным - $332,4 млрд. Развивать сотрудничество с иностранными 
партнерами российскому бизнесу помогают обширные меры господдержки, в 
том числе предоставляемые благодаря национальному проекту «Международная 
кооперация и экспорт». Он реализуется с 2018 года по инициативе Президента 
России Владимира Путина. Тем не менее голые цифры не в полной мере де-
монстрируют достижения российских экспортеров. «Комсомолка» выбрала наи-
более интересные российские товары, которые завоевывают зарубежные рынки. 
Под брендом Made in Russia, который продвигает Российский экспортный центр.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Число 
экспортеров 
в России -
более 
60 тысяч

 На платформе «Мой экспорт»
зарегистрировано 
14,5 тысячи компаний

 Их совокупный объем экспорта 
за 2022 год составил $77,7 млрд Д
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 ■ СПРАВКА «КП»

Стать экспортером стало 
значительно проще. Благо-
даря нацпроекту «Между-
народная кооперация и 
экспорт» отечественные 
производители получают 
господдержку при выходе 
на международные рынки. 
Для экспортеров действует 
комплексная система фи-
нансовых и нефинансовых 
мер господдержки, которые 
предоставляет главный ин-
ститут поддержки экспор-
та - Российский экспортный 
центр. Например, механизм 
финансирования их участия 
в международных выстав-
ках и деловых миссиях для 
поиска новых рынков сбыта 
и зарубежных партнеров, 
компенсация затрат на 
участие в международных 
выставках. Кроме того, го-
сударство помогает компа-
ниям при сертификации и 
лицензировании продукции.

Для экспортеров рабо-
тает цифровая платформа 
«Мой экспорт». Она по-
зволяет получать услуги в 
сфере внешнеэкономиче-
ской деятельности в режи-
ме «одного окна» онлайн. 
Цель проекта - поддержать 
экспортеров на всем жиз-
ненном цикле: от обучения 
экспортным навыкам и вы-
бора экспортной стратегии 
до выхода на внешние рын-
ка и наращивания поставок. 
На платформе экспортерам 
доступно более 100 услуг 
по таким направлениям, как 
меры государственной под-
держки, аналитика, обуче-
ние, правовая поддержка, 
логистическое сопрово-
ждение и сопровождение 
экспортных поставок, 
продвижение на внешние 
рынки, финансовые про-
дукты. Также работает B2B-
маркетплейс услуг «Про-
фессионалы экспорта», 
где компании могут найти 
подрядчиков и решить свои 
задачи в сфере внешнеэко-
номической деятельности.

Устойчивый спрос на 
российскую продукцию за 
рубежом говорит о ее высо-
ком качестве. А это значит, 
что и на внутреннем рынке 
качество продукции улуч-
шается. Ведь большинство 
компаний ориентируются в 
первую очередь на россий-
ских потребителей.



За последние 
дни природа 
преподнесла 
немало сюрпризов.

Всю последнюю неде-
лю погода испытывала 
на прочность жителей 
Приволжья. Пока в од-
них регионах полыхали 
пожары, в других буше-
вали ветры и снегопады. 
Специалисты рассказа-
ли, какие рекорды бы-
ли побиты и каких еще 
сюрпризов ждать.

ОГНЕННЫЕ РЕКОРДЫ
В столице Приволжья с 

наступлением тепла уча-
стились природные по-
жары. Их главной причи-
ной стал повсеместный 
пал сухой травы. 

- C начала 2023 го-
да зарегистрировано 
147 случаев пала су-
хой растительности. 
Это более чем в 25 раз 
больше, чем в прошлом 
году. Общая площадь 
выгоревших участ-
ков превышает 152 га,  
- рассказали в пресс-
службе ГУ МЧС по Ни-
жегородской области. 

За последние дни 
сильные пожары были 
зафиксированы сразу в 
нескольких районах об-
ласти. Как правило, по-
жары возникали возле 
населенных пунктов. К 
счастью, пока в резуль-
тате пожаров никто не 

пострадал. Однако про-
гнозы синоптиков не-
утешительные.

- В последние годы 
в связи с изменением 
климата пожары у нас 
происходят особенно 
часто. Причем опасные 
и чрезвычайно опасные 
погодные явления могут 
быть зафиксированы уже 
в мае. Интенсивное теп-
ло, которое в этот период 
к нам распространяется 
с Азовским антицикло-
ном, создает условия для 
сухой и очень теплой по-
годы, которая приводит к 
природным пожарам, - 
рассказала начальник от-
дела метеорологических 
прогнозов Гидрометцентра 
ФГБУ «Верхне-Волжское 
УГМС» Ольга Мокеева.

Схожая картина и в Та-
тарстане. В городе Мен-
делеевске огонь подошел 
вплотную к городскому 
кладбищу, буквально за 
считаные минуты пожар 
распространился на ты-
сячу квадратных метров. 
За день до этого в поселке 
Новый Закамский огонь 
перекинулся с сухой тра-
вы на хозяйственные по-
стройки. В результате в 
поселке сгорели жилой 
дом, сарай, две бани и 
легковой автомобиль. А 
в Республике Марий Эл, 
к сожалению, уже поя-
вились первые челове-
ческие жертвы - здесь в 
огне погибла 69-летняя 

пенсионерка. Она сжи-
гала сухую траву на сво-
ем участке, в какой-то 
момент огонь стал рас-
пространяться и пере-
кинулся на дом.

СНЕЖНЫЙ ШТОРМ
А вот на Оренбург 

после двадцатиградус-
ной жары обрушился 
настоящий снежный 
шторм. Целых два дня 
в регионе бушевала сти-
хия - ураганный ветер, 
метель, дождь, гололед, 
заморозки привели к 
многочисленным ком-
мунальным и дорожным 
авариям. Порывы ветра 
достигали 27 метров в 
секунду, что привело к 
многочисленным обры-
вам линий электропере-
дачи. Без света остались 
жители Домбаровского, 
Светлинского районов и 
Ясненского округа. Из-
за вышедшего из строя  
насоса Орск более чем на 
сутки остался без воды. 
Не повезло и автомоби-
листам, давно перешед-
шим на летнюю резину 
- метель и заморозки 
мгновенно превратили 
дороги в каток. Види-
мость из-за метели упа-
ла почти до нуля. Чтобы 
хоть как-то справиться с 
ситуацией, дороги нача-
ли перекрывать. Ограни-
чения ввели на участках 
трассы М5 - от Красно-
щеково до Новониколь-

ска, от Новосергиевки до 
Холодных Ключей. За-
крыли участки трассы 
Каменноозерное - Мед-
ногорск и Орск - Домба-
ровский - Светлый. Тем 
не менее, удар стихии 
все равно спровоцировал 
многочисленные ДТП.

УРАГАННЫЙ ВЕТЕР
Нелегко пришлось на 

минувшей неделе и жите-
лям Самары - здесь ура-
ганный ветер повалил де-
сятки деревьев и срывал 
крыши домов. К приме-
ру, в Ленинском районе 
дерево упало на четыре 
машины, а на Металлур-
ге сильный ветер содрал 
с балконов железо.

- На Куйбышева рабо-

чие вчера перестилали 
крышу кирхи. С утра от-
туда метровый кусок ру-
бероида улетел и упал на 
тротуар рядом с останов-
кой и входом в пекарню. 
Чудом никого не зашиб, 
- рассказали очевидцы 
происшествия.

В результате в Самаре 
был объявлен оранжевый 
уровень опасности. По-
рывы ветра достигали 25 
метров в секунду. Но и 
это еще не все. Внезап-
ные заморозки полно-
стью заморозили Стру-
ковский сад. Накануне в 
парке тестировали авто-
полив, который забыли 
выключить. А после ноч-
ных заморозков сад пре-
вратился в одну большую 

ледяную сказку - с обле-
деневшими деревьями, 
скамейками и газонами.

Стихия не обошла 
стороной и Башкирию. 
Здесь ураганный ветер с 
легкостью сносил оста-
новки общественного 
транспорта и валил де-
ревья. Одну из остано-
вок порывом ветра пе-
рекинуло через забор и 
опустило в огороде возле 
жилого дома. Эпицен-
трами стихии стали два 
города: столица Уфа и 
Баймак, который нахо-
дится на севере регио-
на - именно из этих двух 
населенных пунктов в 
течение дня поступало 
наибольшее число тре-
вожных сигналов.

Алена ОВЧИННИКОВА  
(«КП» - Пермь»)

Часть своей пенсии бабушка 
тратит на покупку пряжи 
для своих изделий.

Пенсионерка из Перми Нелли Михайлов-
на Дудина в свои 82 года обрела новое 
дело жизни - теперь она вяжет мочалки 
для бойцов СВО. Женщина до сих пор пом-
нит тяжелые годы Великой Отечественной 

вой ны: их у родителей было пятеро, и они 
постоянно голодали. Нелли Михайловне на-
всегда врезалось в память, как в детстве 
ее отец приносил домой хлеб в кармане, и 
все дети тянули к этому куску руки. 

Когда началась СВО, Нелли Михайловна 
стала мучиться и думать, чем она сможет 
помочь бойцам на передовой?

- Сначала я купила с пенсии теплые носки 
и отправила посылкой в Донбасс, - говорит 
женщина. - А потом начала вязать нашим 
ребятам мочалки. Вяжу я очень давно, всю 
родню раньше обвязывала, поэтому реши-
ла, что помочь нашим солдатикам смогу 
именно так. Мочалки у меня такие акку-
ратные получаются, всех цветов радуги: 
сиреневые, розовые, беленькие, фисташ-
ковые, с ручками и с глазками, как ежики. 
Обратной стороной ребята-солдатики после 
боев могут спинку хорошенько потереть!

Деньги на пряжу для мочалок Нелли Ми-
хайловна откладывает с пенсии. Навяжет 
партию, докупит шампуня и мыла и отправ-
ляет посылки.

- А в следующую посылку я нашим бойцам 
вместе с мочалками икону Николая Чудо-
творца передам, - говорит пенсионерка. 
- А в иконе есть частица мощей с Афона, 
чтобы ребята наши благословленные были. 
А благословленных пуля не берет!

82-летняя пермячка вяжет 
мочалки для бойцов СВО

 ■ ЗАБОТА

Анастасия ФЕДОРЧЕНКО

В Ульяновской области  
к цифровому сервису  
Яндекс.Заправки подключены 
26 заправочных станций 
«Роснефти» и «Башнефти».

Сеть АЗС компании является крупней-
шей в России розничной сетью с воз-
можностью бесконтактной оплаты.

Цифровой сервис интегрирован в 
одноименный Яндекс.Навигатор и может 

информировать пользователя о видах и 
стоимости топлива на каждой АЗС, а 
также строить маршрут до выбранной 
автозаправки. Как сообщили в компа-
нии, расплатиться за топливо дистанци-
онно теперь можно и с помощью мобиль-
ного телефона. Сервис доступен и кор-
поративным клиентам, в том числе води-
телям, сотрудничающим с сервисом 
IT-компании, обеспечивающим бескон-
тактную оплату.

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

«Роснефть» 
расширяет 
географию 
бесконтактной 
оплаты
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Пенсионерка вяжет 
уже очень давно.

Снегопады, пожары и ураганный ветер:

Что творится с погодой в Приволжье

После почти летнего тепла Оренбург замело снегом.

Подготовили Елена ШКАТОВА («КП» - Оренбург»), Юлия ВАСИЛИШИНА  
(«КП» - Нижний Новгород»), Анастасия ФИЛАТОВА («КП» - Самара»).
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Андрей БАРАНОВ

Вступив в НАТО, 
из добрых соседей 
они превратились 
во врагов.

В начале апреля Финлян-
дия, десятилетия слывшая у 
нас символом добрососед-
ства, вступила в НАТО. До-
бавив 1200 км своей границы 
к линии прямого соприкос-
новения РФ со странами - 
членами Североатлантиче-
ского альянса, она увеличила 
протяженность этого рубежа 
сразу вдвое. И теперь, надо 
полагать, будет безропотно 
выполнять указания натов-
ского руководства, которое 
сейчас открыто провозглаша-
ет цель нанести стратегиче-
ское поражение России.

Сама страна Суоми, хоть 
и не маленькая по европей-
ским меркам, но с населением 
в 5,5 миллиона человек (у нас 
только в Петербурге прожи-
вает примерно столько же), 
вряд ли внесет существенные 
изменения в глобальный рас-
клад сил. Но если в ее лесах 
появятся базы блока, начи-
ненные ракетами, которым 
до того же Питера лететь три 
минуты, если в Хельсинки 
вместе с новыми союзниками 
решат запереть Финский за-
лив, прекратив морское сооб-
щение «материковой» России 
с Калининградской областью, 
то угроза нашей безопасности 
возрастет кратно.

Но вот парадокс: существуя 
бок о бок с Советским Сою-
зом, Финляндия и не помыш-
ляла о конфронтации с сосе-
дом (исключая межвоенный 
период). Но после того как у 
нас сменился общественный 
строй, отношения вдруг стали 
портиться. И вовсе не по вине 
Москвы. Финны как-то очень 
быстро забыли, что они в свое 
время получили и от царской 
империи, и от СССР.

ИЗ ГРЯЗИ В КНЯЗИ
В 1809 году Финляндия, 

бывшая тогда зачуханной 
шведской провинцией, бы-
ла взята «на шпагу» Росси-
ей в ее последней войне со 
Швецией.

Если в Стокгольме Суоми 
называли «немытой дерев-
ней», то в Российской импе-
рии она стала именоваться 
Великим княжеством Фин-
ляндским. Получила право 
формировать собственные 
органы власти, иметь свою 
денежную единицу, почту, та-
можню. На русские деньги 
были построены десятки за-
водов, проложены железные 
дороги. Наряду со шведским 
языком, который был госу-

дарственным, такой же статус 
вскоре приобрел и финский 
язык.

Заметьте, о русском речи не 
шло! Более того, миграция из 
России в Великое княжество 
была фактически запрещена. 
Мало того, в 1811 году им-
ператор Александр I «всеми-
лостивейше» передал новым 
подданным Выборгскую гу-
бернию.

Весной 2009 года в старин-
ном городе Порвоо проходи-
ли торжества, посвященные 
200-летию принесения там 
финским сеймом присяги 
русскому государю. Присут-
ствовавшая на мероприятии 
президент Финляндии Тарья 
Халонен заявила, что этим ак-
том «финны были впервые 
возвышены до положения на-
ции». И добавила: «Если со 
шведами мы 1809 год просто 
вспоминаем, то с русскими 
можем и попраздновать».

Вот так, переход под под-
данство России когда-то вос-
принимали как праздник, а 
теперь смотрят на нас как на 
врагов.

УТРАЧЕННЫЙ БАЛАНС
Да, в ХХ веке нашим стра-

нам пришлось и повоевать.
Война 1939 - 1940 гг., ко-

торую у нас называют Фин-

ской, а в Финляндии - Зим-
ней, позволила отодвинуть 
границу от Ленинграда, что, 
возможно, и спасло его в пер-
вые месяцы Великой Отече-
ственной. Но финские войска 
приняли активное участие в 
блокаде города, умножив му-
ки его жителей. Они захва-
тили большие территории в 
Карелии, включая ее столицу 
Петрозаводск. Там оккупан-
ты создали аж 19 концлаге-
рей, условия в которых были 
страшнее, чем в немецких. 
Наш Карельский фронт сра-
жался до сентября 1944 года, 
когда Финляндия, поняв без-
надежность своего положе-
ния, была вынуждена выйти 
из войны.

Москва отнеслась к повер-
женному противнику снисхо-
дительно. А ведь по тогдаш-
ней ситуации вполне могла 
занять Хельсинки, посадить 

там просоветское правитель-
ство и провозгласить «Народ-
ную республику Суоми». Но 
Сталин решил «нейтрали-
зовать» Финляндию другим 
способом.

В 1948 году наши страны 
заключили Договор о дружбе, 
сотрудничестве и взаимной 
помощи. Финляндия должна 
была сохранять нейтралитет 
своей территории на суше, на 
море и в воздухе.

В 50-е годы СССР «в знак 
доброй воли» вернул финнам 
свою военно-морскую базу на 
полуострове Ханко. Сложил-
ся так называемый северный 
баланс: членство в Североат-
лантическом блоке Норвегии 
и Дании, нейтралитет Шве-
ции и советско-финляндский 
договор. Равновесие продер-
жалось до 1992 года, когда 
финны решили этот договор 
больше не продлевать.

ВЫГОДНАЯ 
«ФИНЛЯНДИЗАЦИЯ»

На 60 - 80-е годы прошлого 
века пришелся период рас-
цвета советско-финляндского 
сотрудничества. Из СССР се-
верному соседу по льготным 
ценам шли поставки нефти, 
газа и другого сырья. В обрат-
ную сторону широкой рекой 
текли ширпотреб и продук-
ты - от одежды до популяр-
ного плавленого сыра «Вио-
ла». То, чего другим странам 
и не надо было, голодным 
пылесосом высасывал боль-
ной хроническим дефицитом 
огромный советский рынок, 
накачивая деньгами финскую 
экономику.

Но были и более масштаб-
ные проекты.

Советские атомщики по-
строили в Финляндии самую 
надежную в Европе АЭС «Ло-
вииса». Сейчас станция дает 
более 10 процентов всей вы-
рабатываемой в стране элек-
троэнергии.

СССР передал в аренду со-
седу свою часть Сайменского 
канала - важнейшей водной 
артерии, связывающей систе-
му финских озер с Балтийским 
морем. Она вдохнула жизнь 
в депрессированные юго-
восточные регионы Суоми. 
(Кстати, Финляндия уже в 
НАТО, а аренда продолжа-
ется.)

Президенты страны были в 
Москве частыми гостями, их 
принимали как добрых друзей. 
В США воспринимали это с 
зубовным скрежетом и даже 
запустили в оборот унизитель-
ный термин «финляндизация».

В 90-е годы все изменилось.

ХОТИМ КЕМСКУ 
ВОЛОСТЬ!

Охваченная политиче-
скими потрясениями Рос-
сия стремительно слабела. 
И тогда финны решили, что 
хватит оглядываться на Мо-
скву. Пока было можно, вдо-
воль пользовались милостя-
ми соседа и, видя его мощь, 
вовремя приседали. Но коль 
былой исполин обнищал, то 
теперь с ним стали говорить 
другим языком. В Финляндии 
мгновенно ожили фантомные 
боли по поводу утраченных в 
прошлом земель. Маргиналь-
ные прежде партии, провоз-
глашающие территориальные 
претензии к нашей стране, 
стали крепнуть на глазах.

Партия «Истинные фин-
ны», которая на парламент-
ских выборах в 2019 году 
заняла второе место, потре-
бовала от России вернуть 
Карельский перешеек, части 
Республики Карелия и Мур-
манской области.

Однако, похоже, «горячие 
финские парни» запамято-
вали, что сегодня в Кремле 
совсем другие люди. Они 
помнят, сколько наша стра-
на сделала для Финляндии, 
и не забудут про то, как она 
«отблагодарила» Россию за 
это, присоединившись к сон-
му ее врагов.

Александр НОСОВИЧ, 
редактор аналитического портала RuBaltic.Ru:

Скоро станет Прибалтикой
- Нейтральная Финляндия, превратившаяся во второй половине 

XX века в одну из передовых экономик планеты за счет стратегиче-
ского сотрудничества с СССР, стала таковой вынужденно. Финское 
чудо - это компромисс между США и СССР: не советская союзная 
республика, но и не страна НАТО. Соответственно, и конец финской 
модели предопределили не в Хельсинки. Ему способствовали распад 
СССР (после чего сразу начался дрейф Суоми от нейтралитета) и 
стратегия сдерживания России, которая неминуемо должна была 
затронуть Финляндию. Финнам сказали вступать в НАТО  - они и 
вступили. В ближайшие годы можно будет наблюдать увлекательный 
процесс превращения Финляндии в Прибалтику. С возведением в 
культ принесения в жертву собственных интересов и благополучия 
ради «принципиальной политики ценностей».
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Эйфория от вступления 
в НАТО скоро пройдет, 

а горький осадок 
от разрыва с Россией 

останется надолго.

Картина дня: в мире

Известный публицист, историк 
и писатель Николай Стариков 

высказывает свой взгляд на все, 
что происходит в России и мире, 

и проводит исторические параллели, на какие грабли 
мы снова можем наступить. Слушайте программу «По сути 

дела» каждый вторник в 19.00 (мск) на Радио «КП»

Финны забыли, 
что нацией 
их сделала Россия

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

FM.KP.RU
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Ирина ВИКТОРОВА

Знаменитая певица
недавно отметила 
на чужбине 
74-летие.

Алла Борисовна всегда 
обладала умением гене-
рировать связанные с ее 
персоной горячие ново-
сти, вот и накануне дня 
рождения о ней вновь 
заговорили, правда, от-
нюдь не в светском ключе: 
глава общественной ор-
ганизации Федерального 
проекта по безопасности 
и борьбе с коррупцией Ви-
талий Бородин попросил 
Генпрокуратуру прове-
рить Пугачеву на пред-
мет финансирования 
ВСУ. Что поделать - сей-
час люди чаще обсужда-
ют не личную или твор-
ческую жизнь народной 
артистки СССР, а ее 
спорную политическую 
позицию. И тем не менее 
Пугачева остается фи-
гурой, к которой прико-
вано внимание миллионов 
россиян, и пусть Алла Бо-
рисовна и перебралась на 
ПМЖ в Израиль, многим 
интересно, как певица 
там устроилась.

ОСОБНЯК 
С ПРИСЛУГОЙ

Вместе с мужем Мак-
симом Галкиным* и 
младшими детьми, де-
вятилетними Лизой и 
Гарри, Алла Борисовна 

обосновалась в Израи-
ле в конце февраля 2022 
года. Летом на школь-
ных каникулах семья 
путешествовала, а Пу-
гачева с детьми даже 
провела месяц в России. 
Здесь Алла Борисовна 
пыталась договориться 
о том, чтобы снять с му-
жа, активно критикую-
щего СВО, статус ино-
агента. Затея не удалась: 
слишком много Максим 
успел наговорить, люди 
настроены по отноше-
нию к нему негативно. 
К Пугачевой, в чьем ве-
личии недавно мало кто 
сомневался, отношение 
также изменилось - по-
тому что поддержала му-
жа и сбежала из России.

На Земле обетованной 
быт у Пугачевой уже на-
лажен. Внимания здесь 
к ней не так много. Со-
общали, что Галкин стал 
гражданином Израиля в 
2022 году (у артиста ев-
рейские корни по ма-
ме), после чего смогли 

получить гражданство 
его жена и дети. Сна-
чала Пугачева с семьей 
поселились в курорт-
ной Кесарии, на вилле 
родного брата Максима. 
Осенью семья переехала 
в собственный дом, дети 
пошли в местную част-
ную школу.

Израильский особняк 
звездной пары находит-
ся в Герцлии, в 10 км от 
Тель-Авива, на побере-
жье Средиземного мо-
ря. Дом купил Галкин, 
который теперь круглый 
год пропадает на гастро-
лях. Артист старается изо 
всех сил, пока еще за 
границей есть спрос на 
русофобские шутки, на 
которых он строит сей-
час свои концерты. В 
среднем за каждый кон-
церт он получает сумму, 
эквивалентную полутора 
миллионам рублей. При 
этом гонорар Галкина 
за ведение частных ме-
роприятий в России на-
чинался от 5 миллионов 
рублей.

Несмотря на то, что 
жить сейчас Алле 
и Максиму прихо-
дится скромнее, в 
Израиле у них все 
же есть прислу-
га - няня для де-
тей, помощница и 
помощник по хо-
зяйству. При этом 
расходы большие - 
например, год уче-
бы ребенка в част-
ной школе стоит 
96 тысяч шекелей 
(2 миллиона 148 
тысяч рублей). 
Лиза и Гарри 
Галкины отлично 
знают английский 

и французский и уже год 
с репетиторами изучают 
иврит. Также учат язык 
родители - Максим уже 
давно осваивает иврит в 
онлайн-режиме, недавно 
начала заниматься и Алла 
Борисовна.

ЗАБОТА О ЗДОРОВЬЕ
Что касается развле-

чений, то Пугачева не 
пропускает ни одного 
концерта русскоязыч-
ных коллег, от Zivert до 
Манижи. Появляется на 
людях артистка исклю-
чительно с охранником - 
по заверениям местных 
блогеров, ее сопрово-
ждает высокий мужчина.

Надо отметить, что на 
протяжении долгих лет 
весной Алла Борисовна с 
детьми прилетала на ве-
сенние каникулы в Изра-
иль - здесь она проходила 
ежегодное медицинское 
обследование. У Пугаче-
вой стандартный набор 
«сердечника»: больше де-
сяти лет назад ей делали 
операцию по стентирова-
нию сосудов сердца (все-
го было три операции); 
диабет второго типа. 
Сейчас Алла Борисовна 
в прекрасной для ее лет 
форме - новый климат 
этому способствует.

Здоровье в норме, быт 
налажен - а что с музы-
кой? Пока здесь полная 
тишина. Концертов у 
певицы за минувший 
год не было. А на Ро-
дине она изредка пела 
на частных мероприя-
тиях за 300 тысяч евро 
(27 млн руб.). Впрочем, 
14 апреля, накануне дня 
рождения Пугачевой, 
Кристина Орбакайте об-
народовала песню «Алла 
будет петь». Быть может, 
Алла и впрямь запоет и 
выпустит новые песни.

Ну а что касается воз-
вращения на Родину, 
то тут сплошной туман. 
Как шутят коллеги Аллы 
Борисовны: «Вернется, 
если только разведется!».

В центре внимания

*  Минюст РФ включил Максима Галкина в список 
физлиц-иноагентов.

Вот в таком скромном по пугачевским меркам 
коттедже живут в Израиле Максим и Алла.

Евгений Петросян редко делится в соцсетях се-
мейными фото, но аккурат перед праздником Пасхи 
сделал исключение и показался вместе с 34-летней 
женой Татьяной и 3-летним сыном Ваганом.

Израильские будни 
Аллы Пугачевой:

Учит иврит, ходит 
с охранником, 
урезает расходы
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ФОТО-
ФАКТ

Супруги 
надеются, 

что заморское солнышко 
подарит им и их детям 

много поводов для улыбок. 
Так ли это будет, 
покажет время. 

КРЫША ДОМА 
ТВОЕГО

Замок 
не продан

Вопреки слухам Гал-
кин не продавал свой 
замок в подмосковной 
деревне Грязь - там по-
прежнему живет при-
слуга, которая при-
сматривает за домом. 
Ежемесячные расходы 
на содержание особня-
ка и персонала - около 
500 тысяч руб лей. Се-
мья поняла, что вы-
годно продать дом со 
специфическим ди-
зайном в неохраняе-
мой деревеньке не-
возможно, даже если 
снизить стартовую це-
ну с $10 миллионов до 
двух. Также у Пугаче-
вой осталась москов-
ская квартира площа-
дью 300 квадратов в 
Филипповском пере-
улке, которую ей по-
дарил экс-зять Руслан 
Байсаров. Цена - около 
270 миллионов рублей.

СУДЬБА-ЗЛОДЕЙКА

«Ее ждут финансовые 
трудности»

- Момент критического выбора Пугачевой будет пред-
ложен буквально в период ее дня рождения, - уверяет 
астролог Тамара Глоба. - После этого могут возникнуть 
трудности - в делах, финансах. Идет очень важный период 
для нее: крупные перемены, касающиеся ее жизни, дел, 
здоровья и положения в обществе. И это будет проис-
ходить с середины этого года и в течение двух после-
дующих. Вопрос возвращения для нее естественный - ей 
это нужно. Но, наверное, это станет возможно только 
начиная с 2024 года…»
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Ольга НОВИКОВА  
(«КП» - Самара»),  
Юлия ВАСИЛИШИНА  
(«КП» - Нижний Новгород»),  
Лела МИНАДЗЕ  
(«КП» - Пермь»)

Как только сходит снег, 
горожане начинают жало-
ваться на пыль, которая по-
крывает дороги, машины, 
лавочки в парках. И хотя 
до бед, которые натворило 
облако пепла от вулкана на 
Камчатке, поволжской пыли 
далеко, неприятностей горо-
жанам она все же доставляет 
немало. Откуда берется пыль 
в городе, как с ней бороться 
и поможет ли в этом высадка 
зеленых насаждений, журна-
листам рассказали эксперты.
«СНЕГ НЕ ДОЛЖЕН 
ОСТАВАТЬСЯ  
В ГОРОДЕ»

Эколог Сергей Симак объ-
ясняет: источников пыли в 
волжских городах несколь-
ко. Во-первых, пыль обра-
зуется из-за неправильного 
планирования территории.

- Если при оборудовании 
газонов сначала устанавли-
вают бортовой камень, а по-
том сверху засыпают грунт 
выше уровня тротуаров и до-
рог, то после дождей и тая-
ния снега вода неизбежно 
размоет грунт и унесет его на 
тротуар и проезжую часть, - 
объясняет эксперт. - Дальше 
эта земля перемешивается 
ногами, колесами, подни-
мается в воздух и оседает на 
разных поверхностях, мы ею 
дышим. Еще хуже, когда от-
сутствует слой дерна, нет 
газона, а есть просто высо-
хшая земля, особенно если 
она перемешана колесами.

Еще один источник пыли - 
все те вещества, которые на-
капливаются в составе снега 
в течение зимы.

- Это не только реагенты, 
но и истертые покрышки, 
тормозные диски сцепле-
ния машин - этой пыли от 
отдельного взятого автомо-
биля образуется не так много, 
но ведь машин сотни тысяч, 
и они ежедневно выезжают 
на дороги, - отмечает Сергей 
Симак. - Все это накаплива-
ется в снегу, а когда снег тает, 
осадок остается на дороге. 
Как с этим бороться? Разу-
меется, реагенты во многих 
случаях нужны для борьбы 
с гололедом, отказаться от 
тормозов и дисков сцепления 
тоже невозможно, но этого и 
не нужно. Все просто: снег не 
должен оставаться в городе, 
не должен отваливаться на 
газоны и по краям тротуаров. 

Его необходимо вывозить. 
А этот пункт нередко нару-
шается, особенно это каса-
ется дворов, где в основном 
снег просто сдвигают в кучу 
и оставляют до весны.

Самаре, Оренбургу и да-
же более северным городам 
добавляет пыли и геогра-
фическое расположение. 
Снежные тучи приносят 
микрочастички пыли, при-
чем не только из недалекого 
Казахстана, но и из более 
дальних стран - например, в 
самарском снеге даже обна-
руживался песок из Сахары.
МАЛО ЛЕСОЗАЩИТНЫХ 
ПОЛОС

Проблема с пылью беспо-
коит все города Приволжья. 
В Перми в начале апреля 
специальные датчики, уста-
новленные в Дзержинском и 
Мотовилихинском районах, 
показали, что содержание 
пыли в воздухе намного вы-
ше нормы. Пермякам посо-
ветовали сократить нагрузки 
на открытом воздухе, закры-
вать окна и пользоваться 
очистителем воздуха. Тем, 
кто очень чувствителен к 
пыли, рекомендуют носить 
маску.

Настоящие смерчи и бар-
ханы песка замечают этой 
весной на улицах Нижнего 
Новгорода. Особенно слож-
ной ситуация была в мар-
те и апреле в нижней части 
города - там толстым слоем 
пыли были буквально засы-
паны улицы Переходникова, 
Львовская, Героя Васильева 
и проспект Бусыгина.

Тогда горожане грешили 
на скопившийся после зимы 
песок, использовавшийся 
для посыпки обледеневших 
тротуаров. Действительно, 
кое-где после тщательной 
генеральной уборки песка 
стало заметно меньше, за-

то появилась другая неви-
данная прежде проблема - 
смерчи. За последние недели 
в Нижегородской области 
было зафиксировано сразу 
несколько подобных случа-
ев. Самый заметный из них 
произошел на Автозавод-
ском шоссе - там бушующий 
поток ветра поднял облако 
пыли и песка, закрутил его в 
воздухе, а затем снес крышу 
здания. Прежде подобную 
картину горожане наблю-
дали только в фильмах про 
торнадо.

- Эти пыльные столбы и 
вихри характерны для пу-
стынного климата, - по-
яснила начальник отде-
ла Гидрометцентра ФГБУ 
«Верхне-Волжское УГМС» 
Ольга Мокеева. - Теперь это 
и у нас наблюдается. Вихри 
возникают все чаще, пото-
му что в регионе мало лесо-
защитных полос. В городах 
ведется большое строитель-
ство, возводятся новые ми-
крорайоны, а озеленения не 
хватает. Деревья вроде бы и 
сажают, но пока они достиг-

нут необходимой биомассы, 
пройдут годы и десятилетия.
РЕАГЕНТЫ 
«СВЯЗЫВАЮТ» ПЫЛЬ

Как рассказал замруководи-
теля Управления благоустрой-
ства департамента городского 
хозяйства и экологии Сама-
ры Виктор Ненашев, плотный 
слой грязи, который образует-
ся к концу зимы по краям до-
рог, убирать приходится вруч-
ную - техника с такой задачей 
не справится.

- Реагенты выполняют 
скорее положительную роль 
- они «связывают» пыль, не 
дают ей подняться в воздух. 
В результате она остается по 
краям дорог, где ее легко со-
брать и вывезти на полигон, 
- объяснил Виктор Ненашев. 
- А вот бортовой камень во 
многих местах действитель-
но полуразрушен, из-за чего 
газон вымывается. 

Оставшуюся пыль ком-
мунальщики убирают ва-
куумно-подметальными 
машинами - проще говоря, 
пылесосами.

- И подметальные щетки, и 
пылесосы должны работать с 
обязательным смачиванием 
покрытия, - отметил Виктор 
Ненашев. - Если машина ра-
ботает «насухую» и просто 
поднимает пыль - это нару-
шение.
ЗЕЛЕНЬ ПРОТИВ ПЫЛИ

Бороться с пылью в городе 
помогают растения.

- Лучше всего от пыли 
защищают деревья с широ-
кой листовой пластиной, и 
в первую очередь классиче-
ские бальзамические топо-
ля, - объясняет начальник 
отдела по благоустройству 
и озеленению Управления 
благоустройства департа-
мента городского хозяйства 
и экологии администрации 
Самары Леонид Дюгаев. - 
Но в принципе любые де-
ревья, высаженные вдоль 
проезжей части, задержи-
вают пыль.

В этом году в Самаре вы-
садят более тысячи деревьев 
весной, и еще столько же 
осенью. Это разнообразные 
виды - липа, тополь, каш-
тан, хвойники, декоратив-
ные кустарники. В Нижнем 
Новгороде за 2022 год в ка-
честве компенсационного 
озеленения было высажено 
5449 деревьев и кустарни-
ков. В этом году в рамках 
компенсационного озеле-
нения в городе планируется 
высадить не менее 2000 де-
ревьев и 5000 кустарников. 

За всеми саженцами будут 
ухаживать в течение 

всего лета.
- Главная за-
дача состоит в 
том, что все 
эти меропри-
ятия по ком-
пенсационно-
му озеленению 

должны прово-
диться именно 

на тех участках, 
где вырубались де-

ревья ради строитель-
ства, а не в любой части 

города, - уверен местный 
депутат Марк Фельдман. - 
Поэтому необходимо пере-
смотреть условия принятия 
выполненного застройщика-
ми благоустройства на тер-
ритории новых жилищных 
комплексов. Оно должно 
учитывать полное воспол-
нение зеленых насаждений, 
пострадавших в результате 
строительства.

Смесь реагентов, земли и покрышек -  
вот чем мы в городе дышим Эксперты рассказали,  

 откуда в Приволжье  

 берется пыль,  
 и как с ней бороться.

Коммунальщики 
ведут борьбу с пылью 

пылесосами и зеленью.

Пыльные бури и даже смерч становятся для волжан обычным явлением.
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НАЗЫВАЛ СЕБЯ БОГОМ
Два года назад всю страну 

потрясла новость о массовом 
расстреле детей, устроенном 
в гимназии №175 Казани. 
Организатором бойни ока-
зался 19-летний выпускник 
этой школы Ильназ Галя-
виев. В тот день он пришел 
в гимназию, взорвал само-
дельную бомбу на входе, а 
затем принялся палить по 
ученикам. В результате тра-
гедии погибли семь детей и 
двое учителей. Еще 139 че-
ловек получили серьезные 
ранения. Когда на место 
происшествия приехали 
полицейские, Галявиев сам 
им сдался. При этом напа-
давший кричал, что нена-
видит всех вокруг и называл 
себя богом. Расследование 
и судебный процесс по это-
му громкому происшествию 
продолжались почти два го-
да. И вот, наконец, Верхов-
ный суд Татарстана вынес 
приговор.

- Ильназ Галявиев при-
знается виновным по сле-
дующим уголовным статьям: 
«Убийство», «Покушение на 
убийство», «Незаконные 
приобретение, передача, 
сбыт, хранение, перевоз-
ка, пересылка или ноше-
ние взрывчатых веществ 
или взрывных устройств», 
«Незаконное изготовление 
взрывчатых веществ, неза-
конные изготовление, пере-
делка или ремонт взрывных 
устройств» и «Умышленные 

уничтожение или поврежде-
ние имущества», - зачитал 
приговор судья. 

ИСКИ НА 22 МИЛЛИОНА 
РУБЛЕЙ

В итоге Галявиева при-
говорили к пожизненному 
заключению в колонии осо-
бого режима. Кроме того, 
Верховный суд Татарстана 
постановил удовлетворить 
к нему гражданские иски от 
потерпевших на 22 милли-
она рублей. Решение суда 
поддержало большинство 
потерпевших. Всего их на 
его оглашение пришло око-
ло 30 человек.

- Наши семеро детей и 
двое учителей лежат под 
землей. Такое чувство, ко-
торое невозможно передать. 
Мы никому зла не желаем, 
и в этом плане тяжело. Но 
все-таки зло должно быть 
наказано, чтобы остальные 
не повторяли. Дети ни в чем 
не виноваты. Не нужно бы-
ло покушаться на их жизни, 
- уверена одна из свидете-
лей трагедии учительница 
родного языка и литературы 
гимназии № 175 Алина За-
рипова.

После оглашения приго-
вора у Ильназа Галявиева 
есть 15 суток для обжалова-
ния. Однако представители 
обвинения уверены - изме-
нения приговора не будет.

- Пожизненное лишение 
свободы назначено по убий-
ствам, по другим составам 
такое решение не предусмо-
трено. Дело приобрело ши-
рокий общественный резо-

нанс, поскольку не только 
республика, но и вся страна 
не видела такого жестокого 
преступления. Поэтому я ду-
маю, что решение справед-
ливое, - сказала представи-
тель группы гособвинителей 
Аида Шайдуллина.

ИНТЕРЕСОВАЛСЯ 
НАПАДЕНИЯМИ  
С ДЕТСТВА

Тем временем в республи-
ке продолжают обсуждать 
мотивы этого страшного 
преступления. Как выяс-
нилось в ходе следствия, 
интерес к подобной жесто-
кости он проявлял с самого 
детства.

- Осужденный прояв-
лял интерес к деструктив-
ной субкультуре, увлекался 
просмотром видеороликов 
о нападениях на школы, 
совершаемых подростками 
с применением оружия и 
взрывных устройств, желая 
повторить увиденное, при-
нял решение убить несколь-
ко учеников и учителей, - 
рассказали в прокуратуре 
Татарстана о мотивах Иль-
наза Галявиева. 

А потом он перешел от 
изучения теории к вопло-
щению своих страшных за-
мыслов. В начале 2021 года 
Ильназ Галявиев получил 
одобрение на пользование 

оружием, также обучился 
навыкам обращения с ним. 
Продал заработанные в ком-
пьютерной игре виртуаль-
ные вещи и на эти деньги 
купил ружье. Оружейный 
сейф он установил у себя в 
квартире, пока родителей 
там не было. 

Также Галявиев купил 
более 500 патронов разных 
видов, а потом в интерне-
те скачал приложения для 
изготовления взрывчатки 
и заказал необходимые для 
этого вещества. За семь дней 
до нападения он поделился 
своими планами в социаль-
ных сетях, однако нападение 
никто не предотвратил.
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Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Дети играли в 
догонялки и не 
заметили, как 
выбежали на лед.

В Перми пожарный Ан-
тон Санников спас двух 
тонущих школьников, про-
валившихся под лед Камы. 
Только чудом мальчишек 
удалось вытащить из воды. 
Еще несколько мгновений, 

и было бы не миновать тра-
гедии.

- 11 апреля у меня был 
выходной, и я отправился 
прогуляться по набережной 
Камы, - рассказал 27-лет-
ний пожарный спасатель 
129-й пожарно-спасатель-
ной части Антон Санников. - 
Хотел пойти в одну сторону, 
но почему-то пошел в дру-
гую, и как оказалось, ноги 
не зря повели меня туда. Я 
спас двух мальчишек, кото-
рые провалились под лед.

ЧП чуть не случилось в 
городе Чайковском Перм-
ского края, когда мальчи-
ки лет семи-восьми играли 
в догонялки и бегали друг 
за другом по набережной 
Камы. В какой-то момент 
дети заигрались и выбежа-
ли на лед.

- Мы с подругой в это вре-
мя гуляли возле берега и с 

ужасом заметили бегущих 
по льду детей, - рассказыва-
ет очевидец Евгения. - Мы 
сразу начали кричать им, 
чтобы они остановились, 
но дети на наших глазах 
провалились под лед.

Девушки побежали к бе-
регу, но не знали, что де-
лать дальше. От страха за 
жизнь детей они принялись 
кричать и звать на помощь. 
Набережная была почти пу-
ста, и казалось, спасения 
ждать неоткуда. Но тут по-
явился Антон Санников.

- Я пожарный, и спасать 
людей мне приходится в ос-
новном из огня, - вспоми-
нает герой. - Как помогать 
тонущим в ледяной воде, 
я знал только в теории, 
но понимал, что делать 
это нужно прямо сейчас, 
и если не мне, то больше 
некому. Поэтому скинул 

куртку, вышел на лед и на-
чал тихонько продавливать 
его тяжестью своего веса, 
двигаясь в сторону детей. 
Мальчики были метрах в пя-
ти от берега, держались за 
кромку льда, кричали, и в 
глазах у них стоял ужас.

Антон добрался до де-
тей, схватил их и потащил 
к берегу. В том месте, где 
провалились мальчики, глу-
бина Антону была по грудь, 
поэтому он сумел забрать 
обоих детей одновремен-
но.

Затем герой дошел с 
мальчишками до берега и 
передал их девушкам. А 
сам вызвал такси, чтобы уе-
хать домой. От помощи он 
отказался, объяснив, что 
важнее сейчас доставить в 
тепло детей и дальше шоки-
рованными и продрогшими 
до костей школьниками на-

чали заниматься Евгения и 
Алена.

- Мальчики сквозь слезы 
начали рассказывать, что 
они сами не поняли, как 
оказались на льду. По их 
словам, они просто бежа-
ли по дороге друг за дру-
гом, но вдруг провалились, 
- продолжает Евгения. - Мы 
довели их до машины и по-
везли домой. Ребята на-
звали нам адреса - они 
живут неподалеку от на-
бережной, и мы отвезли 
их к родителям. Нам было 
страшно и за детей, и за 
того парня, но когда все 
закончилось хорошо, мы 
решили сказать ему спа-
сибо. Но не нашли его на 
набережной, герой уже 
уехал. Отыскать его и по-
благодарить за спасение 
детей удалось только с по-
мощью социальных сетей.
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Пожарный вытащил из ледяной 
Камы двух тонущих школьников

То, что Антон Санников оказался  
на набережной, можно считать чудом.

 ■ ДОБРОЕ ДЕЛО

Убийца, расстрелявший детей  
в Казани, получил пожизненное

Свой приговор подсудимый еще может обжаловать.

Рузалия ХАКИМУЛЛИНА 
(«КП» - Казань»)

На счету Ильназа 
Галявиева убийства 
семерых детей и 
двух учителей.

13Приволжье
www.kp.ru

18.04.2023Криминал



Евгения БОГДАНОВА  
(«КП» - Оренбург»)

Первых жеребят ждут 
в центре репродукции 
лошадей Пржевальского.

ЖИВУТ ГАРЕМАМИ
В единственном в мире центре ре-

продукции лошадей Пржевальского 
- заповеднике «Оренбургский» - ждут 
первых жеребят. За прошлый год тут 
родились 15 малышей - так центр раз-
росся до 85 особей. А начинался он 
семь лет назад с одного жеребца, че-
тырех кобыл и маленького подростка. 

В заповедную степь, где когда-то 
обитали их предки, первых лошадей 
привезли из Венгрии и Франции. Су-
дя по тому, что за семь лет популяция 
выросла, ковыльные просторы Орен-
буржья пришлись им по вкусу. 

У каждого обитателя заповедника 

есть своя кличка и паспорт. Живут они 
гаремами. Пока насчитывается пять 
моногамных семей. Еще два моло-
дых жеребца только борются за сферы 
влияния. 

На одного «главу семьи» приходит-
ся до двадцати особей, при этом «ка-
призные» дамы по весне перебегают 
от одного к другому. 

Зимой лошади держатся недалеко 
друг от друга, но с приходом весны 
страсти накаляются. Вот и сейчас, 
как рассказал руководитель центра 
Евгений Булгаков, жеребец Сандро, 
наконец, вышел из сферы влияния 
давнего соперника Регнума. 

- Часть лета, всю осень и зиму их 
гаремы жили вместе. Регнуму из-за 
последствий травмы ноги не хватало 
сил прогнать наглого Сандро, а Сан-
дро не хватало смелости и сил прогнать 
Регнума, находящегося на реабили-
тации. В итоге они привыкли друг к 

другу - так и ходили не разлей вода. С 
началом весны Сандро начал вопло-
щать возложенную на него центром 
репродукции миссию. Именно он смог 
разбить громадный гарем Регнума, - 
гласят посты в онлайн-дневнике Ев-
гения Булгакова.

Следит за гаремными страстями вся 
область. На сайте заповедника в ре-
жиме онлайн можно увидеть кадры 
видеонаблюдения за лошадьми. 

В прошлом году первый жеребенок 
родился 13 апреля. И в этом году по-
полнение будет со дня на день. 

НОЧЬ С НЕОБЪЯТНЫМ НЕБОМ
Увидеть лошадей Пржевальского 

могут все желающие. Экотропа «Ды-
хание степи» в прошлом году вошла в 
Национальный туристический марш-
рут Оренбургской области «Горизон-
ты открытий». За полтора часа посе-
тители пройдут нетронутый участок 

многовековой степи, посмотрят на 
животных. 

Лошади Пржевальского охотно 
идут к людям, но экскурсоводы все 
же предупреждают, что животные ди-
кие, и могут быть непредсказуемы. 
Подкармливать их, как в зоопарке, 
нельзя. Они питаются в основном «да-
рами» степи. Но атмосферные фото и 
невероятные эмоции гарантированы. 

В этом году сезон стартует 29 апреля. 
Желающие могут провести и ночь в 
заповеднике. Для этого там открыли 
специальный кемпинг. Ночью в степи, 
как нигде, стоит любоваться звездами. 
Ни единого огонька вокруг, ничто не 
мешает насладиться простором без-
донного неба. 

К концу апреля там зацветут редкие 
краснокнижные тюльпаны. Так что 
одна экскурсия познакомит сразу с не-
сколькими возрождающимися видами 
- настоящими степными фениксами. 

Мария СОРОКИНА  
(«КП» - Нижний Новгород»)

За это время 
бездомная дворняга 
обморозила лапы и 
собрала 44 клеща.

В Нижегородской области во-
лонтеры построили понтонный 
мост, чтобы вызволить бездомную 
дворнягу с дрейфующей льдины. 
Там бедолага провела уже целую 
неделю, успев за это время обмо-
розить лапы и набрать множество 
клещей.

КУСАЛАСЬ И УБЕГАЛА  
ОТ ВОЛОНТЕРОВ

В минувшую субботу на затоне 
Оки нижегородцы случайно за-

метили собаку, 
которая гуляла по 
оторвавшейся льди-
не. Побывавшие там со-
трудники поисково-спасательного 
отряда «Волонтер» попытались 
спасти собаку самостоятель-
но - положили доски, накидали 
еды. Однако собака и не думала 
возвращаться к берегу. На сле-
дующий день к спасательным 
мероприятиям подключились 
еще несколько человек, среди 
которых была Наталья Панкра-
това-Попченкова с мужем и двое 
местных жителей.

- Нужно было что-то предпри-
нимать. Мы собрались и приехали 
туда. Привезли резиновую лодку, 
попытались на лодке ее поймать. 
Доплыли до льдины, на которой 

была собака, а дальше лод-
ка не едет, пришлось 

эту глыбу льда 
дробить. Что 

смогли - раз-
дробили, - 
рассказала 
Наталья.

Собака 
оказалась 
с о в с е м 
о д и ч а в -

шей. Чем 
охотнее до 

нее пытались 
добраться, тем 

дальше она убега-
ла. Хвостатая не понима-

ла, что угодила в беду и ее хотят 
спасти.

- В какой-то момент собаку уда-
лось загнать в угол, и она не мог-
ла двинуться ни влево, ни вправо. 
Неожиданно собака дернулась 
и провалилась под лед. Муж вы-
брался на длинные доски и ее 
схватил. Она вырвалась от него, 
попыталась укусить и убежала. 
После этого прошло еще 2 ча-
са спасательной операции, все 
устали и вымотались. Неожидан-
но собака куда-то пропала. Мы 
долго смотрели, но так нигде и не 
нашли. Подумали, что она утонула 
или уплыла, - добавила Наталья.

СПАСЛИ ТОЛЬКО  
НА ТРЕТИЙ ДЕНЬ

Разочарованные неудачей, 
сильно уставшие, они вернулись 
домой. Надежды спасти животное 
таяли, как лед на реке, но утром 
10 апреля Наталье неожиданно 
сообщили, что собаку видели и 
она жива. Супруги спешно поеха-
ли к месту, чтобы возобновить 
спасательные работы.

- Она не давалась в руки, поэто-
му мы решили построить ей пере-
праву из европаллетов. Под эти 
поддоны мы напихали пенопласта, 
утеплителя, бутылок 5-литровых, 
чтобы эта переправа не тонула. 
Строили мы ее часа три. Пока мы 
это все сооружали, собака про-
валилась под лед прямо посреди 
затона, - добавила собеседница.

Животное из последних сил це-
плялось за жизнь. Вскарабкаться 
обратно на льдину у собаки уже 
не получалось. Тогда муж Ната-
льи и еще двое местных жителей 
отправились вызволять ее на на-
дувных лодках.  

- С двумя лодками все-таки вы-
тянули ее, - продолжила Наталья. 
- Когда мы добрались до нее, у 
нее уже сил не было. Она даже не 
сопротивлялась. Где-то полчаса 
она провела в воде. Еще минута 
- и она ушла бы под воду.

НА НЕЙ БЫЛО 44 КЛЕЩА
В общей сложности собака про-

вела на этой льдине не менее не-
дели. Как она там оказалась, до 
сих пор непонятно. Волонтеры 
предполагают, что изголодавша-
яся бездомная собака подбирала 
мелких рыбешек, которых остав-
ляли на льду рыбаки, а потом с 
потеплением не смогла вернуться 
на берег.

Из-за долгого нахождения в та-
ких условиях, собака нуждалась 
в экстренном лечении.

- На вид ей около года, но точ-
ный возраст мы не знаем. Стери-
лизована. Мне рассказали, что 
раньше она была хозяйской, но 
хозяин бил и измывался над ней. 
Мы увезли ее в ветеринарную 
клинику. Она двое суток проле-
жала в стационаре, ее прока-
пали, сделали все необходимые 
анализы. Собака была вся в кле-
щах, насчитали их 44 и сбились 
со счета. Собака пострадала 
колоссально - у нее пироплаз-
моз, обморожение, - добавила 
собеседница.

Спасенную нарекли Льдинкой. 
Сейчас она находится на платной 
передержке с медицинским ухо-
дом. Нижегородка надеется, что 
в скором времени для Льдинки 
найдутся любящие хозяева.
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Неделю провела на дрейфующей льдине:
Нижегородцы построили понтонный 
мост, чтобы спасти собаку

Феникс диких степей

 ■ ПОСТУПОК

Спасение бедолаги заняло не один день.
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За прошлый год в центре 
родилось 15 жеребят.
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К началу сезона 
операторы 
подготовили много 
туристических новинок.

До начала навигации в 
Приволжье остается чуть 
больше недели, и уже сейчас 
вовсю идет подготовка су-
дов и теплоходов. Учитывая 
возросший интерес к вну-
треннему туризму, круизам 
и речным перевозкам уде-
ляется особенно присталь-
ное внимание. Появляются 
новые маршруты, закупают-
ся новые суда, разрабатыва-
ются новые программы. Мы 
выяснили, что происходит 
с речными перевозками в 
Приволжье.

АКЦЕНТ НА «ВАЛДАЯХ»
В Нижнем Новгороде на-

вигация маломерных судов 
стартует 25 апреля, вслед за 
этим подтянутся и пасса-
жирские рейсы. За послед-
ние годы круизные рейсы и 
экскурсионные маршруты 
стали одной из визитных 
карточек столицы Привол-
жья.

- Круизный туризм для нас 
имеет чрезвычайно важное 
значение, - отметил министр 
туризма и промыслов Нижего-
родской области Сергей Яков-
лев. - Наши гости могут по-
сетить легендарный Городец, 
каменную ле топись России 
Макарьевский монастырь, 
легенду русской авиации го-
род Чкаловск, родину Козь-
мы Минина город Балахну, 
бывшую вотчину князей 
Грузинских город Лысково, 
город металлистов Павлово 
на Оке и, конечно, красавец 
Нижний Новгород. Всего в 
регионе представлено шесть 
круизных центров, семь кру-
изных операторов и более 40 
круизных теплоходов и судов 
разного формата и класса.

Особое место среди реч-
ных перевозок занимают су-
да на подводных крыльях. В 
прошлом году суда «Валдай 
45Р» работали на 14 марш-
рутах, всего за время навига-

ции было перевезено свыше  
68 тысяч пассажиров. Са-
мым популярным маршру-
том стал рейс в Юрино (Ма-
рий Эл), где находится замок 
Шереметевых. За прошлый 
год туда съездили свыше 4,5 
тысячи человек. 

В этом году в речных пере-
возках будут задействованы 
пять речных судов «Вал-
дай». Они будут обслуживать  
16 туристско-экскурсион-
ных маршрутов, в том чис-
ле четыре межрегиональных 
маршрута. В частности, из 
Нижнего Новгорода мож-
но съездить на экскурсии в 
Ивановскую область, а так-
же в Республики Чувашия и 
Марий Эл. Расширять число 
межрегиональных маршру-
тов планируется и за счет 
первого «Метеора». 

- Всего планируем заку-
пить в Нижегородскую об-
ласть два «Метеора». Это 
позволит расширить гео-
графию нашего «крылатого» 
флота до Ярославля вверх по 
Волге и до Казани - вниз, - 
пояснил Глеб Никитин. 

ТУРЫ ЕЖЕГОДНО 
ДОРОЖАЮТ

 В Самаре сезон речных 
круизов стартует в кон-
це апреля. И здесь тоже не 
обойдется без новинок. 

- В речных путешествиях 
довольно сложно приду-
мать новые города, но все 
же в 2023 году появится не-
сколько локаций, которых 
не было прежде. В частно-
сти, это Завидово в Тверской 
области. Есть распоряжение 
углубить дно и оборудовать 
причал для трехпалубных 
судов в Сызрани. Возмож-
но, уже в этом году там смо-
гут причаливать теплоходы. 
Появится зеленая стоянка 
в Юрьевце Ивановской об-
ласти, - рассказала директор 
компании «Спутник Гермес» 
Наталья Денисова.

По оценке экспертов, пу-
тешествия вверх по Волге 
вообще более популярны у 
самарцев, нежели вниз.

- В северном направлении 
более разнообразна приро-
да, много интересных горо-
дов по пути, включая те, что 
входят в «Золотое кольцо» 
- такие как Кострома, Ярос-
лавль. В путешествиях на юг 
все-таки более преобладают 
степные пейзажи и гораздо 
меньше городов, - объясня-
ет директор компании «Кру-
изГИС» Юлия Ситникова. - 
Крайние южные точки для 
круизов из Самары - Астра-
хань и Ростов-на-Дону. 
На север можно доплыть 
на теплоходе до Мос квы, 
Санкт-Петербурга и Каре-
лии, а можно зайти в Каму, 
двинуться в сторону Урала и 
добраться до Перми.

Ежегодно стоимость реч-
ных круизов растет на 5-7%, 
и нынешний год не исклю-
чение. Если смотреть по це-
нам, то самый бюджетный 
вариант путешествия на те-
плоходе из Самары - Казань. 
Тур до столицы Татарстана 
и обратно обойдется в 15-20 
тысяч рублей на человека. 
Наиболее дорогое путеше-
ствие - до Санкт-Петербурга 
и обратно. На борту теплохо-
да туристы проведут 19 дней, 
и поездка им будет стоить 
120-150 тысяч рублей на 
человека. Как ни парадок-
сально, именно на подоб-
ные туры уже может не быть 
путевок - они раскупаются 
очень быстро. Остается по-
пулярной и Казань.

- Во-первых, это доста-
точно популярное туристи-
ческое направление. Во-
вторых, в Казань и обратно 
можно обернуться за выход-
ные, то есть для путешествия 
на теплоходе не требуется 
брать отпуск, - поясняет 
Юлия Ситникова.

Столь же интересны са-
марцам и туры выходного 
дня в южном направлении 
- до Балаково и Хвалынска, 
с посещением Хвалынских 
терм. Впрочем, для прогулок 
по Волге можно обойтись и 
одним днем.

- Из Самары на теплоходах 

«Москва» можно прокатить-
ся до Винновки, Ширяево. 
Есть прогулки по реке Са-
маре под названием «5 мос-
тов» - от Речного вокзала до 
Кировского моста и обрат-
но, - рассказывает Наталья 
Денисова.

В ЛИДЕРАХ  
КОРОТКИЕ ТУРЫ

В Перми речная навигация 
стартует 29 апреля. Именно 
в этот день с Речного вок-
зала отчалит теплоход «Па-
вел Бажов». Отправится он в 
трехдневный круиз до города 
Чайковский на юге Прика-
мья с полной загрузкой - все 
билеты на рейс уже распро-
даны. А вот на теплоход 
«Владимир Маяковский», 
который 1 мая поплывет до 
Казани, еще можно забро-
нировать места. Стоимость 
билетов - от 10 500 рублей. 

Как отмечают экспер-
ты турбизнеса, в прошлый 
сезон особо популярны-
ми были короткие круизы 
по рекам Пермского края. 
В этом году билеты на них 
также раскупают в первую 
очередь. Растет и количество 
внутренних речных туров. 
Так, на север Прикамья до 
города Березники 10 июня 
поплывет теплоход «Висса-
рион Белинский». По пути 
туристы будут причаливать 
и осматривать достоприме-
чательности древней Чер-
дыни, Усолья, Соликамска, 
Всеволодо-Вильвы и смогут 
полюбоваться красотами Го-
лубого озера. За такой трех-
дневный тур придется вы-
ложить от 16 тысяч рублей. 

Также в эту навигацию 
появится новый речной 
маршрут выходного дня - 
из Перми до местного ку-
рорта Усть-Качка. Теплоход 
«Василий Чапаев» выйдет из 
Перми 3 июня и вернется 
день спустя. 

Как отмечают эксперты, 
молодежь чаще отправля-
ется в короткие рейсы, на-
пример, до Чайковского. 
Люди постарше выбирают 

круизы подлиннее - до Ка-
зани и Ярославля. А вот пас-
сажиры 40+ готовы совер-
шать длительные поездки. 
И в этой группе туров тоже 
не обошлось без новинок. 
В эту навигацию пермякам 
предложат два уникальных 
круиза. К примеру, 14 июня 
из Перми до Беломорканала 
отправится теплоход «Юрий 
Никулин». Оттуда можно бу-
дет совершить, по желанию, 
автобусные экскурсии на 
Соловки или до Мурманска 
и Тиберки на берегу Ледови-
того океана. Обойдется такая 
поездка в 102 тысячи рублей. 

Также из Перми мож-
но будет совершить речное 
путешествие до Нижнего 
Новгорода на самом совре-
менном теплоходе в стране 
«Мустай Карим». Комфор-
табельный четырехпалубный 
лайнер был спущен на воду 
на нижегородской верфи в 
2019 году. Он спроектиро-
ван по типу плавучей гости-
ницы и соответствует уров-
ню пяти звездочного отеля. 
Из Перми теплоход отпра-
вится 18 июля и прибудет 
в Нижний Новгород через  
10 дней. За такой тур при-
дется отдать от 190 тысяч 
рублей.

Подготовили Андрей 
МАТЛИН («КП» - Пермь»), 

Евгений ЕГОРОВ  
(«КП» - Самара»),  

Юлия ВАСИЛИШИНА  
(«КП» - Нижний Новгород»)

ПОЛЕЗНЫЕ 
СОВЕТЫ

Какую каюту 
выбрать?

 ☞ В начале и конце навигации 
билеты немного дешевле, чем 
летом. Покупать их лучше зара-
нее, и не только из-за скидок, 
а чтобы можно было выбрать 
расположение каюты. Опытные 
туристы, например, стараются 
забронировать места на левом 
борту теплохода, чтобы можно 
было фотографировать встреч-
ные суда - на реках у нас, как 
и на дорогах, движение право-
стороннее. 

 ☞ На средней и шлюпочной па-
лубах обычно днем многолюд-
но. Главная - более спокойная. 
На нижней палубе наиболее ти-
хие каюты. 

 ☞ Молодежь обычно выбирает 
места поближе к ресторану, 
люди постарше - подальше.

Речные круизы:

Куда отправятся жители Приволжья?
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В большинстве 
регионов навигация 

стартует в начале мая.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Маша, прости, я не могу 
к тебе вернуться.

- У тебя кто-то появился?
- Рассудок.

✱ ✱ ✱
Чемпионат города по 

зимней рыбалке на седь-
мой день был закрыт бри-
гадой наркологов.

✱ ✱ ✱
Средневековый спам.
В XV веке принц ждет пись-

ма от любимой. Три дня и три 
ночи ждет...

Прилетает почтовый го-
лубь. Счастливый принц от-
крывает послание, а там: 
«Кую мечи... Недорого».

✱ ✱ ✱
Ограбление банка, и у 

грабителя в суете спол-
зает маска с лица.

Грабитель подходит к 
кассиру.

- Ты видел меня?
- Да, видел.
Выстрел, труп.
- Кто еще видел мое 

лицо?
Из глубины зала:
- Теща моя, но она сей-

час дома.
✱ ✱ ✱

Новости астрологии.
Введен в практику новый 

знак зодиака - Лох. Гороскоп 
на каждый день одинаковый!

✱ ✱ ✱
Объявление:
«Завтра в детсаду со-

стоится субботник по 
уборке территории. Ро-
дителям, не принявшим 

участие в субботнике, 
дети выдаваться не 
будут».

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Екатерина РЫСАЕВА, 
Магнитогорск: 

- Окончила Магнитогорский технологический 
колледж им. В. П. Омельченко, а также 

Магнитогорский педагогический колледж. 
Мои увлечения танцами раскрылись 

в ансамбле «В ритме сердца». 
В студенческие годы очень любила 

фотографироваться, что повлияло на мою 
дальнейшую жизнь, мой потенциал раскрыло 
модельное агентство «Ангел». Я общительная, 

целеустремленная, креативная.

                                     БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Танцы! Сценический костюм всегда 
непросто оценивать без декораций 

и не в движении. Предположим, что это 
что-то стильное и страстное. И что декор 

лифа красиво участвует в драматургии 
постановки. Интересно увидеть! 

Письма с фото 
присылайте по адресу: 

«Комсомольская 
правда», 

ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, 

Москва, 127015.
На конверте 

напишите: «Будь 
стильной с «КП». 

Или на e-mail: 
miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Десертный опус из «Мас-
сандры». 8. Камень, чтобы 
отгонять зло от младенца. 
9. Нобелевский лауреат, для 
опытов которого в начале 
XX века выстроили здание 
с «башнями молчания». 10. 
Чем владеет Джин Грей из 
боевика «Люди Икс»? 13. 
Что устанавливают для про-
слушки? 15. Кто в серии 
сатирических офортов за-
печатлел «мечты и ложь ге-
нерала Франко»? 16. Кто из 
героев телевизионного цикла 
«Следствие ведут Знатоки» 
выполняет функции сыскаря? 
19. Кто сыграл Илью Репина 
в биографической драме «Ва-
силий Суриков»? 20. «Первая 
конная» из комедии «Халам-
бунду» Юрия Полякова. 22. 
В каком канадском городе 
проводят Фестиваль чесно-
ка? 23. Где работает врач 
с лицом Анатолия Папанова 
из трагикомедии «Дети Дон 
Кихота»? 25. Кто ворвался 

в советское кино ролью 
укротительницы тигров? 26. 
У кого многому научился 
французский художник Поль 
Синьяк?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Чья экспедиция открыла 
Камень Опасности у входа 
в Охотское море? 2. Цита-
дель короля Артура. 3. Что 
изучал в Кембридже русский 
меценат Савва Морозов? 5. 
Что президент подписывает? 
6. Художница Фрида ... из 
Мексики. 7. Республика во-
круг Кызыла. 9. Столица из 
фильма «Последний импера-
тор». 11. Что в мультяшной 
Стране невыученных уроков 
«продают» только за пра-
вильные ответы? 12. Кто 
помогает фокуснику? 14. 
Сказочный герой с хлебным 
уклоном. 15. Кто работает 
на небесах? 17. Что задают? 
18. Сыр из меню последне-
го ужина на «Титанике». 21. 
Примат с выдающимся пу-
зом. 24. Синоним чародея.
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23. Роддом. 25. Касаткина. 26. Сёра. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
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